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щенный и взволнован
ный. «Помогите, това
рищи, навести поря
док в нашем колхоз
ном клубе,—обратил
ся он. — На ферме у 
нас много молодежи.
Работают все неплохо.
А вот отдохнуть после 
трудового дня негде...».

Нет, Мартын Яно
вич не имеет пря
мого отношения к организации 
отдыха колхозников. По крайней 
мере никакие официальные поло
жения и инструкции не обязыва
ют зоотехника заниматься куль
турным досугом молодежи. А 
Мартын Янович Салинып — зоо
техник Терсалгайской фермы кол
хоза «Сибирь» Шегарского произ
водственного управления. И, ко
нечно, дел у него своих, так ска
зать, чисто зоотехнических, до
статочно. Но таков уж характер 
этого неуемного человека. С оди
наковой деловитостью и настойчи
востью Мартын Янович добивает
ся, чтобы у каждого работника ча
ши труда и отдыха были полными. 
Расчет нехитрый, но верный: слав
но, весело человек отдохнет — 
энергичен и бодр будет в труде.

Пять лет тому назад Мартын 
Янович Салинып пришел на Тер- 
салгайскую ферму. Работал снача
ла бригадиром дойного гурта, а 
потом по своей специальности — 
зоотехником. В то время ферма 
была отстающей, единственные 
«механизмы» на ферме — руки 
доярок. Неполадок и беспорядков
— уйма, не сразу и сообразишь, с 
чего же начинать? Теперь Терсал- 
гайская молочнотоварная ферма в 
числе передовых в области. И 
большая заслуга в этом Мартына 
Яновича Салиныпа. На ферме от
лично налажен зоотехнический 
учет, из года в год растет продук
тивность скота. В прошлом году 
дойное стадо фермы было призна
но племенным.

По инициативе зоотехника кол
лектив фермы не побоялся в труд 
ных условиях нынешней зимы 
бросить клич ко всем животново
дам области — надоим по 1.300 
килограммов молока от коровы в 
стойловый период. А ведь кормов 
здесь не больше, чем в других 
хозяйствах. Терсалгайцы держат 
гное слово 800 и.? 1.300 есть!

Будни зоотехника Мартына 
Яновича Салиныпа заполнены 
многообразной творческой рабо
той. Он организовал зоотехниче
скую учебу животноводов, а пос
ле декабрьского Пленума ЦК 
КПСС—и химучебу. Он же прово
дит с животноводами политзаня
тия. Даже свое личное увлечение
— фото — приспособил к делу. 
Его руками делаются доски поче
та, бюллетени, различные специ
альные выпуски.

Таких зоотехников, как М. Я. 
Салинып, горячо любящих свою 
работу, организаторов производ
ства, активных пропагандистов но
вого, в нашей области немало. Они 
настойчиво добиваются претворе
ния в жизнь решений партии и 
правительства.

Интенсификация сельского хо
зяйства, широкое внедрение хими
зации на животноводческих фер
мах требуют перестройки работы 
зоотехников. Если прежде зоотех 
ник, как правило, ограничивался 
разработкой мероприятий, совета
ми, то теперь зоотехник обязан 
взять на себя полную ответствен
ность за организацию всего про
изводства на фермах, за внедре
ние химии и внедрение достиже
ний науки и передового опыта. 
Тут слово за активной, действен
ной пропагандой.

Кто, как не зоотехник, расскажет 
о новом передовом методе, орга
низует его внедрение. Без инициа
тивы зоотехника тут не обойтись. 
Такой зоотехник, как Салинып, 
не будет ждать указаний, а сам, 
засучив рукава, организует все де
ло, поможет животноводам выйти
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ЗАХОНЬ, 31 марта. Спец. корр. 
ТАСС Д. Бочаров и М. Попов пере
дают:

Направляющаяся в Венгрию с офи
циальным дружеским визитом со
ветская партийно-правительственная 
делегация во главе с Н. С. Хруще
вым прибыла сегодня утром на вен
герскую пограничную станцию За- 
хонь. Здесь советских гостей встре
чали член Политбюро ЦК ВСРП, 
заместитель председателя Совета 
министров ВНР Дьюла Каллаи, член 
Политбюро, секретарь ЦК ВСРП 
Дежэ Немеш, министр иностранных 
дел ВНР Янош Петер и другие офи
циальные лица.

Несмотря на раннее утро, на при
вокзальной площади, украшенной 
советскими и венгерскими флагами, 
собралось около 5 тысяч жителей 
Захони и окрестных сел.

Перед зданием вокзала состоялся 
митинг, на котором гостей приветст
вовал Дьюла Каллаи. Ответную речь 
произносит Н. С. Хрущев. После ми
тинга гости и сопровождающие их 
лица прощаются с гостеприимной За- 
хонью. Кх путь лежит через Дебре
цен н Сольнок к  Будапешту.

Зоотехн и к  
на ф ер м е

из любого трудного положения. С 
таким специалистом дело спорится 
у всех работников ферм.

А как быть, например, животно
водам колхоза «Родина» Бакчар. 
ского управления? Зоотехник, прав
да, здесь есть, но, как пишут нам 
в редакцию члены этой сельхозар
тели, на фермах он появляется 
редко. Зоотехник этого хозяйства 
М. И. Третьяков не проявил себя. 
Энергии у него хватает лишь на 
то, чтобы отбиваться от критиче
ских замечаний. А их много, по
тому что много на животноводче
ских фермах недостатков. Корма 
и вода подвозятся к ферме нерегу
лярно, не проводятся контрольные 
дойки коров. На ферме грязь. 
Плохой уход и за овцами. Все жи
вотные имеют низкую упитан
ность. Тов. Третьяков совершенно 
не ведет племенной работы. При 
его попустительстве на продажу 
отправляют лучших телочек.

О пропаганде и внедрении пе
редового опыта и говорить не 
приходится. Вот уже длительное 
время здесь пытаются «внедрить» 
искусственное осеменение коров. 
Племенных быков ликвидировали, 
но не наладили работу пункта 
искусственного осеменения. Тов. 
Третьяков даже не желает загля
нуть в соседнее хозяйство — кол
хоз «Россия», где успешно приме
няют дрожжевание кормов. А этот 
метод при нынешнем скудном пай
ке для животных очень пригодил 
ся бы в колхозе «Родина».

Результат такого зоотехниче
ского хозяйничания плачевный — 
из года в год продуктивность ско
та в хозяйстве падает, здесь де
сятки коров яловые. В прошлом 
году было надоено лишь по 1.620 
килограммов молока на корову. И 
нынче колхоз отстает от соседних 
хозяйств по производству живот
новодческой продукции.

БОРЬБА ЗА ИНТЕНСИФИКА
ЦИЮ — ЭТО ЗАДАЧА НЕ ОТ
ДАЛЕННОГО БУДУЩЕГО, А 
СЕГОДНЯШНЕГО ДНЯ. В 
АВАНГАРДЕ ЭТОГО ДВИЖЕ

НИЯ ДОЛЖНЫ БЫТЬ СПЕ
ЦИАЛИСТЫ. В ПОЛЕ — АГРО
НОМ, НА ФЕРМЕ — ЗООТЕХ
НИК.

Быть правофланговым в живот
новодстве, быть проводником все
го нового, передового, лично от
ветственным за организацию тру
да в животноводстве, за его рента
бельность — так понимают сего
дня свою задачу передовые зоотех
ники. Труд специалиста оценивает
ся по количеству, качеству и себе
стоимости продукции, производи
мой хозяйством, в котором рабо
тает зоотехник.

Зоотехник должен чутко слу
шать шаги своей эпохи и стремить
ся идти в такт. Чувство нового 
даст ему постоянное творческое

напряжение в работе. 
И этим же чувством — 
вечно ищущим — он 
должен уметь зара
зить всех, кто трудит
ся рядом с ним. Имен
но так это делает М. Я. 
Салинып. Вот почему 
на Терсалгайской фер
ме быстро опробыва- 
ются и внедряются все 
передовые методы в 
животноводстве. Ро
дился подсосный ме

тод выращивания телят и интен
сивный откорм скота — терсал
гайцы внедрили его у себя; отлич
но проявила себя гидропонная зе
лень — появилась она и здесь. 
Полезна животным мочевина, — 
и терсалгайские коровы «вкуша
ют» этот химический продукт. Уз
нал М. Я. Салинып об опыте то
мичей по применению искусствен
ного молока для молодняка — и 
терсалгайцы первыми в Шегар- 
ском управлении стали готовить 
заменитель цельного молока.

Именно эти передовые методы 
должны быть сейчас в центре вни
мания каждого зоотехника фермы. 
Передовые методы содержания и 
кормления скота, умелое приготов
ление кормов к скармливанию, ра
циональное использование кормов 
обеспечат хорошую упитанность к 
началу пастбищного содержания. 
Подготовка к летнему периоду 
главное сейчас в работе зоотехни
ка фермы. Чем лучше ферма под
готовится к лету, тем эффектив
нее будет использовано время 
«большого молока».

Не может быть интенсификации 
животноводства без широкого 
внедрения на фермах механиза
ции, без отлично поставленной 
племенной работы. А в этом глав
ная роль отводится зоотехнику. 
От его личной инициативы, напо
ристости, организаторских спо
собностей зависит успех дела. 
Быть зоотехником фермы — зна
чит быть организатором производ
ства, настойчиво осуществлять 
взятый партией курс на интенси
фикацию животноводства.

НА К А Р А В А Н Е

В счет второго 

к в а р т а л а
Успешно несут предмайскую 

трудовую вахту коллективы боль
шинства промышленных предприя
тий области. 28 марта досрочно 
выполнили квартальный план по 
выпуску валовой продукции тру
женики заводов «Сибэлектромо- 
тор», режущих инструментов, под
шипникового. 30 марта о выпол
нении квартальных заданий ра
портовали коллективы заводов 
«Томкабель», электролампового, 
электромеханического. Позавчера 
начали вывозить древесину в счет 
второго квартала . есорубы комби
ната «Томлес».

Труженики промышленности об
ласти в первом квартале выпусти
ли сверхплановой продукции на 
сотни тысяч рублей.

Над закованной в лед рекой, 
над заснеженными берегами раз
носится вдруг заливистый гудок 
парохода. Если закрыть глаза, 
можно подумать, что навигация 
уже началась. Но караван судов, 
зимующий в Ново-Ильинской ре
монтно-эксплуатационной базе, 
расположенной недалеко от Кол- 
пашева, еще крепко впаян в лед. 
На палубах огромных обских барж 
лежит снег. А пароходный гудок 
пока играет роль заводского: он 
возвещает ремонтникам о начале 
рабочего дня.

Если пойти в акваторию зато
на по дорожкам, протоптанным 
среди корпусов барж и теплохо
дов, по обледенелым мосткам 
подняться на борт любого судна, 
на палубе встретишь много лю
дей. Тут и там мерцают всполо
хи электросварки, раздаются глу
хие удары молота. Сейчас у нас, 
ремонтников, напряженная по
ра: идет подготовка флота к  на
вигации. Времени до ее начала 
осталось совсем мало, и люди 
стараются вовремя завершить все 
ремонтные работы.

Коллектив базы уже сейчас 
борется за выполнение своего со
циалистического обязательства. 
Намечено выполнить нынче нави-

В ЗАПАДНО СИБИРСКОМ СОВНАРХОЗЕ
АТМОСФЕРА БУДЕТ

ЧИСТОЙ *

В течение двух ближайших 
лет на предприятиях совнархо
за будет «потушено» 52 котель
ной, которые выбрасывают сей
час в атмосферу многие тонны 
сажи. На 23 предприятиях бу
дут установлены электрофильт
ры и золоулавливатели. Об этом 
шел разговор на совете народ
ного хозяйства.
ЗА ЭКОНОМИЮ МЕТАЛЛОВ

Конструкторы, технологи, ру
ководители технических служб 
некоторых предприятий сов
нархоза обсудили меры, на
правленные на экономию цвет
ных и черных металлов. Внед
рение сварно-литых и сварно-ко
ваных конструкций, примене
ние высокопрочных материалов, 
повышение износоустойчивости, 
облегчение заготовок путем ра
ционализации формы литья и

поковок — все это^козволит до- 

металлов.
РАЗВЕДКА РЕЗЕРВОВ

600 человек участвовало в 
экономической конференции со
вета, целью которой было изыс
кание резервов для успешного 
выполнения народнохозяйствен
ного плана 1964 года.

Большое внимание было уде
лено планированию труда инже
нерно-технических работников, 
внедрению промышленной эсте
тики, осуществлению широкой 
программы технического про
гресса, повышению • экономи
ческой эффективности произ
водства, повышению производи
тельности труда и снижению се
бестоимости продукции.

В. МАНУЙЛОВ, 
начальник центрального 
бюро технической инфор

мации совнархоза.

— У них всегда полный по
рядок, — говорят в цехе сепа
раторов Томского подшипнико
вого завода.

Отлично работтет Т^пник 
коммунистического'j^yда, смен, 
ный электрик Валентин Ко- 
шельский, под стать ему и бри
гадир слесарей по ремонту обо
рудования Геннадий Степанов. 
Он внес два рационализатор
ских предложения, направлен
ных на увеличение срока служ
бы станков. Одно из них уже 
внедрено в производство.

Передовые производственни
ки вместе со всем коллективом 
несут предмайскую трудовую 
вахту.

На снимке (слева направо): 
В. Кошельский и Г. Степанов в 
мастерской цеха.

Фото Ф. Хитриневича.

гационный план по тонна-хило- 
метрам на 103 процента, сни
зить на один процент расходы по 
содержанию флота против преду
сматриваемых сметой. Чтобы до
биться всего этого, коллектив 
обязался внести 65 рационализа
торских предложений и сэконо
мить на этом пять тысяч рублей. 
Поэтому сейчас главная задача: 
весь самоходный флот отремонти
ровать и сдать в зимней техни
ческой готовности к  10 апреля, а 
несамоходный — спустя восемь 
дней.

И вот с самой осени на кара
ване идет напряженная работа. 
Всего здесь зимует 165 различ
ных судов. Для того, чтобы вы
полнить весь объем ремонтных 
работ, надо затратить 122 тысячи 
рабочих часов. Эти часы не про
падают даром. К 10 марта кол
лектив сумел опередить график 
по ремонту самоходных судов.

Нынче работникам базы приш
лось много учиться, овладевать 
новыми профессиями. Дело в том, 
что обычно Ново-Ильинская ре
монтно-эксплуатационная база 
принимала суда с деревянными 
корпусами. Но за последние го
ды флот на Оби стал совсем 
иным, и осенью в затон пришли 
суда только с металлическими 
корпусами. Тут уж  судоплотник 
ничего не сделает. Потребовались 
котельщики, электросварщики, 
газосварщики. И тогда, не пре
кращая ремонт, люди . стали 
учиться. Около тридцати человек 
за короткий срок получили новые 
специальности. Продолжают 
учиться ремонтники и сегодня.

Каждую д еж аду спе
циальная комиссия вклю
чает в акт по приемке 
флота в зимней техни
ческой готовности но

вые суда. Качество ремонта вы
сокое. И это радует людей.

...Огненный резец, которым 
орудует газосварщик Борис Тру- 
бачев, точно отчеркивает линию 
на палубе огромной металличе
ской баржи. На это место ляжет 
новый лист. Рядом с баржей вы
сится другое судно, такое же 
громадное: оно принимает на
палубу до 2 тысяч тонн грузов. 
Сейчас на этом судне командует 
своими товарищами электросвар
щик Илья Родионов.

Со стороны каравана хорошо 
видны на берегу цехи предприя
тия. Там трудятся слесари, куз
нецы, токари. Около одного из 
токарных станков стоит Анатолий 
Титов. Он токарь четвертого раз
ряда, работает на базе семь лет. 
Недавно Анатолий начал соревно
ваться за звание ударника ком
мунистического труда. С его 
станка сходят детали только вы
сокого качества. Они идут для 
ремонта судов. Сейчас, напри
мер, Титов изготавливает греб
ные винты. Работа очень ответст
венная, но Анатолий не подведет. 
Выработка у него также высокая: 
ниже 120 процентов в этом году 
еще не было.

...Сотни людей трудятся на 
караване. Фейерверком разлета
ются огненные брызги из-под 
резцов газосварщиков. А с юга 
все чаще прилетают влажные 
ветры. Скоро на Оби поднимут 
флаг навигации, и караваны су
дов, отремонтированные умелыми 
руками работников базы, выйдут 
в рейс.

С. БОЛЬШАНИН, 
старший линейный механик 
Нарымского эксплуатацион
ного участка.

Трудовыми руками доярок
Животноводы передового в Бак- 

чарском производственном управ
лении колхоза имени Ленина оз
наменовали дни предмайского со
ревнования большой трудовой 
победой. 20 марта колхоз досроч
но выполнил план первого квар
тала по продаже молока государ
ству. На Парбигский маслозавод 
доставлено 777,5 центнера моло
ка.

В досрочном выполнении пла
на большая заслуга доярок. В 
условиях нынешней трудной зи
мовки они все делают, чтобы по
лучить высокие надои. На фер-

П еред  н ави гац и ей
Все оживленнее становится 

на пцичгглах К^текого лесозаво
да. Здесь выросли многометро
вые бунты из пакетов пилома
териалов. приготовленных к от
грузке. Идет монтаж мощных 
погрузочных кранов. Кипит ра
бота и в других цехах. Мартов
ский план и по валовой продук
ции и по пиломатериалам пред
приятием перевыполнен. Сей
час рабочие борются за выпол
нение своего предмайского обя
зательства. Они поставили 
цель: план четырех месяцев за
кончить к 22 апреля, дню рож
дения В. И. Ленина, и до конца 
месяца дать дополнительно 2 
тысячи кубометров пиломате
риалов, 400 кубометров тары, и 
план по валовой продукции за
кончить досрочно на два дня, 
выпустить сверх плана ее на 
35 тысяч рублей.

Г. СЕЛЕХОВ, 
инструктор Колпашевского 
горкома КПСС.

мах строго соблюдается распоря
док дня. Солому и концентраты 
доярки скармливают только в за
паренном виде. Сейчас на корову 
надаивают по 8 килограммов 
молока в сутки. Большого успеха 
в соревновании добились передо
вые доярки А. Е. Богомолова, 
А. С. Ткаченко, А. П. Тимо
феева. Они получают до 10 
килограммов молока в сут
ки от коровы. За 20 дней мар
та по 166 килограммов моло
ка на корову надоили В. М. Ка- 
ковкина, Т. А. Никушина, Н. Я. 
Пьянкова. До конца квартала жи
вотноводы колхоза продали го
сударству 100 центнеров молока 
сверх плана.

В. ОСТАНИН, 
секретарь партийной органи
зации колхоза имени Ленина 
Бакчарского производствен
ного управления.

ПО 6 - 8  ТО Н Н  
НА ГЕКТАР

Большую заботу об урожае 
проявляют хлеборобы сельхоз
артели «Россия» Чаинского 
управления. Они решили как 
можно лучше удобрить землю. 
При плане 3.500 тонн на поля 
уже вывезено почти 6 тысяч 
тонн перегноя. В отдельные 
дни колхозники доставляют на 
поля по 250—300 тонн удоб
рений.

Вывозка навоза и перегноя 
продолжается. Хлеборобы ре
шили внести их по 6 —8 тонн 
на гектар.

А. КУНГУРОВ.

Хорошо с такими соревноваться!
О трудовой славе не зря го

ворят, что нелегко она дается, 
что переменчива, что не всяко
му она впрок — иным слишком 
голову кружит.

И еще: трудовую славу цепя
ми к себе не прикуешь. Ее ру
ками держать надо. А как толь
ко руки ослабели — улетит, не 
поймаешь.

На Подломской ферме сов
хоза «Победа» трудовая слава 
получила, если уж не абсолют
но постоянную, то. во всяком 
случае, долговременную пропис
ку. Конечно, как и всякому 
коллективу, дояркам и скотни
кам этой фермы приходится 
сталкиваться с трудностями. 
Разные люди по-разному к 
этому относятся. Подломские 
животноводы, встретившись с 
трудностями, не пытаются за
кидывать их шапками. Не впа
дают и в другую крайность: 
дескать, пришла беда — отво
ряй ворота, ничего тут не по
делаешь.

Доярка Мария Павловна Бе
лякова так говорит:

— Неправда это — будто 
трудности сваливаются неожи
данно. Если и бывает так, то 
очень редко. Будешь жить не 
одним только сегодняшним 
днем, но и про завтрашний ду
мать — впросак не попадешь.

У животноводов — страда 
круглый год. И если в сего
дняшнюю страду не готовишься 
к страде завтрашней, то. дейст
вительно, как говорит Мария 
Павловна, впросак попадешь 
обязательно.

Уж какая трудная была вто
рая половина прошлого года. И 
пастбища повыгорели, и водопои 
высохли, а подломцы сумели 
не только поддерживать все ле
то высокие надои, но и кормов 
достаточно заготовить, и скот
ные дворы как следует отре
монтировать к зиме.

И разве удержишься от по
хвалы, когда на вопрос, как с 
запасом кормов, слышишь в 
ответ:

— С самой осени к ферме 
все сено и вся солома подвезе
ны. Силосные бурты тоже ря
дом. Стало быть, дояркам пе
реживать не надо: «А вдруг не 
подвезут корма»...

Подвезут. Вовремя и в том 
количестве, которое предусмот
рено рационом. Об этом поза
ботятся скотники С. И. Нау
мов, Я. Ф. Буксман и их напар
ники.

Чисто, сухо в коровниках. 
От свежих опилок струится 
смолистый аромат. Коровы то
же стоят чистые. Подломская 
ферма — ферма коммунисти
ческого труда. Работать сего
дня лучше, чем вчера, , а завтра 
— лучше, чем сегодня, — это, 
собственно, заповедь номер 
один.

— Мы сравнительно непло
хо доили в зимние месяцы про
шлого года, — рассказывает 
управляющий Подломской фер
мой А. П. Чернов. — Нас да
же в пример другим ставили. 
Но нынче наши доярки тех по
казателей, пожалуй, постесня
лись бы. За три месяца у нас 
уже, примерно, по пятьсот лит
ров на корову надоено. А в 
группе Марии Беляковой даже 
почти по 700.

Скармливанию кормов, их 
подготовке в животноводстве 
сейчас уделяется очень боль
шое внимание. Если четко при
держиваться разработанной тех
нологии, результаты просто 
удивительные. И напрасно не
которые животноводы этой 
«технологией» пренебрегают. 
Очень характерно в этом отно
шении сравнение двух ферм 
одного и того же совхоза «Побе
да» — Подломской и Спасояй- 
ской. (Они соревнуются между

собой). На Спасояйской ферме 
рацион даже несколько богаче. 
Но здесь силос скармливается 
в две дачи, а концентраты — в 
один прием да еще в сухом ви
де. А подломские доярки силос 
делят на три порции, концен
траты — на две, причем, ис
пользуют их для сдабривания 
запаренной соломы. Поэтому 
каждый грамм кормов рас
ходуется с максимальной поль
зой. И вот результат: Спасояй- 
ская ферма, вырвавшаяся было 
по надоям вперед (здесь лучше

лями, поучиться хорошему. И 
вот, когда зашел разговор "о те
лятах, стали жаловаться — 
дескать, неживучие они какие- 
то нынче: чуть недоглядел — 
погиб теленок. Причем, чаше 
всего это случается в первые 
дни, когда он еще у доярки и 
не передан телятнице.

М. П. Белякова с присущей 
ей заинтересованностью во 
всем допытывалась, почему же 
это происходит. Выясняются 
очень простые вещи — нару
шение самых элементарных

С оревнование д ву х  ф ерм
шел растел коров), затем резко 
отстала.

Находясь в абсолютно одина
ковых условиях со Спасояй
ской, Подломская ферма имеет 
лучшие результаты не по од
ним только надоям. Здесь, на
пример, самая низкая по совхо
зу себестоимость центнера мо
лока. На Спасояйской ферме 
дорого обходится заготовка кор
мов. Впрочем. недешево она 
обходится и на Подломской 
ферме. Но здесь стараются по
лучить как можно больше мо
лока на дешевых кормах — 
летом.

Подломские животноводы 
очень заботятся о телятах, об 
их сохранности, о том, чтобы 
росли они крепкими и здоро
выми. Этого никак не скажешь 
о спасояйских животноводах. 
Здесь нередко говорят в оправ
дание, когда случается падеж 
молодняка: «Не выжил... стало 
быть, слабым родился»...

Недавно приезжали спасояй- 
ские доярки и скотники к под- 
ломским. Посмотреть, как у 

соседей дела, поделиться мыс-

правил ветеринарии. Доярки не 
следят как следует за отелом. 
Родившийся теленок иной раз 
несколько часов находится с 
коровой, не получает молозива 
через первые полтора—два ча
са после рождения, как это по
ложено. В результате здоровье 
его сразу же, как говорится, 
подрубается на корню. К та
ким телятам прямо-таки лип
нут желудочно-кишечные забо
левания, и лечить их очень 
трудно.

— А у нас не так, — гово
рит М. П. Белякова. — Если 
уж доярка знает, что корова ее 
группы должна телиться, то не 
уйдет —- будь то ночь или день, 
— пока не сделает все. что по
лагается. Тут уж со временем 
считаться не приходится.

Мария Павловна показывает 
телят от своих коров.

— Тоже многие слабеньки
ми родились, — говорит она, 
—всего по восемнадцать—двад
цать килограммов весом. Но 
вот месяц прошел, и видно: 
теленок бодрый, веселый. 
Молодняк — это завтрашний

день фермы. Поэтому о теля
тах мы все вместе заботимся: и 
доярки, и скотники, и телятни
цы.

На Подломской ферме (впро
чем, как и во всем совхозе 
«Победа») до недавнего време
ни был подсосный метод воспи
тания телят. Сейчас — ручная 
выпойка. Перешли на нее не от 
хорошей жизни — помещения 
для подсосного метода приспо
соблены плохо.

— А вообще-то телята на 
подсосе растут лучше, крепче, 
здоровее, — признается те
лятница Зинаида Лопаткина. 
— Молока сейчас выпаивается 
столько же, а привеса все-таки 
меньше. Да и тяжело на руч
ной выпойке: у меня, напри
мер, 14 коров и сорок телят, а 
механизации на ферме никакой. 
Будем добиваться, чтобы при

страивали телятник для подсос
ного метода, — заключает Зи
наида.

Как бы хорошо ни шли дела 
на Подломской ферме, животно
воды всегда говорят: могло бы 
еще лучше, если бы...

Если бы побольше кормов. 
Старый и вечно новый раз
говор. К сожалению, даже на 
самых лучших наших фермах 
не бывает так, чтобы не возни
кала надобность увеличить, 
улучшить рационы. Подлом
ская ферма исключения не со
ставляет.

Нынче здесь особенно глубо
ко задумались над тем. как же 
укрепить кормовую базу.

«Открывать Америку» в 
этом вопросе не было никакой 
надобности. «Королева полей» 
здесь самая надежная по
мощница. В прошлом году 
кукурузы было посеяно на 
Подломской ферме 250 гекта
ров. а нынче будет 350. Это — 
по гектару на корову.

На поля, предназначенные

для посева кукурузы, вывозит
ся перегной — из расчета 30 
тонн на гектар. Работой этой 
занимается механизированный 
отряд А. Селезнева, коллектив 
которого вступил недавно в со
ревнование за коммунистиче
ский труд.

Подл омским животноводам
дорога честь своего коллекти
ва. Доярки соревнуются между 
собой за наилучшие показате
ли по надоям молока. Глав
ный смысл этого соревнования 
в том, чтобы лучшие показа
тели имел коллектив в целом. 
И когда у Анны Шаховой ху
же пошли дела, помогать ей 
стала не только соревнующая
ся с ней доярка, но и весь кол
лектив.

В соревновании двух ферм. 
Подломской и Спасояйской, 
борьба за первенство тоже не 
выступает на первый план. Лег
кие победы не нужны ни тому, 
ни другому коллективу. А вот 
если обе фермы в ходе соревно
вания оставляют далеко позади 
прежние свои рубежи и. помо
гая друг другу, добиваются но
вых успехов, — тогда совсем 
другое дело. Тогда можно радо
ваться и своим достижениям, и 
своих товарищей по труду.

Именно так и идет соревно
вание коллективов двух ферм. 
Именно поэтому искренне обра
довалась М. П. Белякова, ког
да ее вызвала на соревнование 
доярка Спасояйской фермы Ва
лентина Фатеева.

— Разве плохо, если, кроме 
меня, еще доярки - грехты- 
сячницы совхоза появятся. По
надобится — всегда на помощь 
тебе приду. Если ты, Вален
тина, меня обгонишь по надоям, 
я первая тебя поздравлю.

...Хорошо с такими соревно
ваться!

В. БРЫНДИН.
Томский сельский район.



К Р А С Н О Е  З Н А М Я Среда, 1 апреля 1961 г. М  77 (12272)

С занятия—в практику
I З а м ешки пропагандиста

Каждый день я вхожу в цех, где 
трудятся мои товарищи, вижу их 
знакомые лица, слышу ритмичный 
шум станков. Здесь сеточный уча
сток завода, где я работаю старшим 
мастером.

Сегодня меня особенно интересуют 
результаты работы комсомольско
молодежной смены. Создана она не
давно по инициативе самих работ
ниц. Люди в нее подобрались напо
ристые, трудолюбивые, с горячим 
желанием всегда и во всем быть впе
реди. Но и в других сменах не же
лают уступать первенства.

—  И все же победа будет за на
ми, — говорят девчата из ком
сомольско-молодежной.

Я знаю их настойчивость: слов на 
ветер они не бросают. В этом году 
план завода намного возрос, пред
стоит выпустить продукции на пол
миллиона рублей больше, чем в ми
нувшем году. Чтобы справиться с 
этим заданием, участку нужно еже
дневно давать продукции на две с 
половиной тысячи рублей.

В январе завод ежедневно шел с 
опережением графика. На нашем 
участке мы сделали все, чтобы ме
сячный план выполнить на 105 про
центов. ̂  Хорошо шли дела и в фев
рале. Квартальный план завершили 
досрочно.

Вот и сегодня в работе молодеж
ной смены был прежний, слаженный 
ритм. Стараются не подкачать, не 
уронить своей чести. Смена перед 
сменой в ответе. Из 75 человек на 
участке больше половины, а точнре, 
42 —  ударники коммунистического 
труда. Они живут и трудятся по за
поведям морального кодекса строи
теля коммунизма. Но и мы решили 
так жить и трудиться всем коллекти
вом. С осени на заводе начали дей
ствовать школы коммунистического 
труда.

На нашем участке три такие шко
лы: для каждой смены своя. Одну 
из них возглавила контрольный ма
стер Н. К. Сваткова, другую — 
энергетик М. В. Савиных, а третьей 
поручили руководить мне. Пропаган
дистского опыта у меня еще мало и 
за помощью обращаюсь в партий
ную организацию, хожу на общего
родские семинары пропагандистов.

В группе рабочих, с которыми я 
занимаюсь, 13 человек. Все они из 
смены мастера Н. П. Ларионова, пе
редовой на нашем участке. Новая 
форма учебы вызвала у рабочих 
большой интерес. Они здесь изучают 
технические новинки, вопросы кон
кретной экономики, моральный ко
декс строителя коммунизма. Не ос
таются в стороне и вопросы теку
щей политики. Предметом горячего 
обсуждения были решения декабрь
ского и февральского Пленумов ЦК 
КПСС.

В школе я провожу занятия на

технические темы. Большой разго
вор, например, состоялся у нас о 
ГОСТах нашей продукции, о том, как 
контролировать ее качество. На мой 
взгляд, проводить занятия надо так, 
чтобы они выливались в дружеское 
собеседование, когда каждый рабо
чий может задать вопрос, поспорить 
с товарищем, выслушать мнение ру
ководителя школы. Для этого, ко
нечно, важно, чтобы все изучаемые 
темы были связаны с производством, 
с жизнью заводского коллектива.

Когда мы собрались на очередное 
занятие, я решил не читать лекции, 
а начал с того," что попросил неко
торых рабочих рассказать, как они 
понимают, что такое ГОСТ, что он 
дает нашему заводу- изготовителю и 
заводам-потребителям. И сразу же 
выяснилось, что не все они отчетли
во представляют себе значение 
ГОСТа.

Когда же зашел разговор о конт
роле за качеством сетки, то приш
лось назвать и фамилии бракоделов. 
Некоторые из них не умели пользо
ваться таблицами по контролю за 
плотностью сетки, не знали, какой 
дается допуск на отдельные особо 
крупные ячейки. Иначе говоря, лю
ди работали вслепую, не видели 
брак, не боролись с ним. Так полу
чалось со станочницами Ниной Де
нисовой, Евгенией Овчаровой и 
А. Г. Трифоновой. Кроме того, они 
слабо освоили профессию и нередко 
халатно относились к  своим обязан
ностям. Здесь же на занятии им по
советовали поучиться у более опыт
ных товарищей по цеху: Марии Ко
леговой, Марии Чертковой, Л. Зо
риной, выпускающих продукцию 
только высокого качества.

Такое занятие запомнилось рабо
чим. Отстающие стали учиться у 
передовиков мастерству своего дела. 
Процент брака стал уверенно сни
жаться. Сейчас он составляет 0,25 
процента к общему объему всей вы
пускаемой продукции. А ведь еще 
до этого занятия он составлял 5 про
центов.

Когда в цехе ввели технически 
расчетные нормы, у нас на участке 
применили сдельно-премиальную си
стему оплаты труда. У рабочих воз
никли вопросы: как будет подсчиты
ваться процент выполнения нормы, 
как отразятся на ней внутрисменные 
простои, что зависит от самого ра
бочего? Вопросы непраздные, сама 
жизнь поставила их перед коллек
тивом. Ответы на них рабочие полу
чают в школе коммунистического 
труда. Такие занятия вызвали еще 
больший интерес к учебе.

Хорошо построенное, занятие — 
это не все. Пропагандист должен 
быть не только учителем, воспита
телем, но прежде всего организато
ром производства. Таким организа
тором и является, например, мастер

Н. К. Сваткова. Она не ограничилась 
тем, что провела занятие о чести 
рабочего человека, а помогает каж
дому воспитывать в себе высокие 
моральные качества. Расскажу один 
случай.

Работает в нашем металлоткацком 
цехе навойщик Юрий Ермолаев. Па
рень энергичный, грамотный. Он 
выполняет первую операцию: делает 
навивку основы на вал. От того, как 
он выполнит эту операцию, зависит 
работа металлоткачей.

И вот время от времени стали по
ступать сигналы, что Юрий Ермола
ев допускает брак. С ним побеседо
вали, потом наказали, но отношение 
его к  работе не изменилось. Особен
но возмутил всех последний случай. 
При навивке вала Юрий обязан стро
го контролировать диаметр проволо
ки. Но Ермолаев нарушил техноло
гический процесс, допустил прово
локу другого сечения, и вал оказал
ся непригодным. Ие дорожил Юрий 
ни своей честью, ни честью всего 
коллектива. Такого одной беседой не 
исправишь. Тогда мы, два пропаган
диста, посоветовались и решили дей
ствовать иначе.

И вот парень держит ответ. Стро
го говорит с ним главный инженер 
завода С. П. Кишкенев. Здесь же 
контролеры 3. Гончарова и А. Лукь
янова. Юрий ведет себя вызывающе, 
пытается свалить свою ошибку на 
других. Когда его спрашивают о 
причинах брака, он ставит на стол 
главного инженера катушки с про
волокой разного диаметра, со сту
ком кладет микрометр и бросает:

—  Измерьте и поймете.
Диаметр проволоки на катушках

не соответствует указанному сече
нию на этикетке с клеймом контро
леров. Ошибка! Все удивленно по
жимают плечами. Как это случи
лось? За это следует наказать ви
новных.

—  Но разве ошибка контролера 
дает тебе право выпускать брак? — 
обращаются к  Ермолаеву.

Юрий пытается ответить, что 
только они, контролеры, обязаны 
проверять качество, за это им пла
тят деньги, а он, навойщик, должен 
получать проверенную проволоку.

—  А где же твоя рабочая со
весть?

Этот вопрос застает парня врас
плох. Он опускает взгляд и нервно 
шевелит пальцами рук. Да, рабочая 
совесть — вот кто самый главный 
контролер.

Когда все высказались, главный 
инженер подводит итог. За допу
щенный брак всем: и навойщику, и 
контволерам —  сделать начет: Н о' 
главный гіт?гше в этом. Каждый по
лучил предметный урок рабочей 
чести, сделал свои выводы. Юрий, 
например, признал свою вину в до
пущенном браке, контролеры 3. Гон
чарова и А. Лукьянова попросили 
создать им нормальные условия на 
рабочем месте.

На цеховом комитете профсоюза 
мы решили раз в неделю выпускать 
сатирический листок «Бракоделы) 
конкретно называть в нем фамилии 
тех, кто позорит честь коллектива. 
Все это, как я уже говорил, позволи
ло снизить процент брака. Такой 
результат радует коллектив. Но ра
бочие считают, что даже и сотых до-

Т р е в о ж н ы й
с и г н а л

А что дальше?

О р л о в с к и й  л е с х и м з а в о д  у с п е ш н о  с п р а в и л с я  с  з а д а н и е м  п о  в ы р а б о т к е  
у к с у с н о -к а л ь ц и е в о го  п о р о ш к а . П р и  п л а н е  39 т о н н  за  д ва  м е ся ц а  в ы р а б о т а - 

, В с е го  33 го д  б у д е т  о т г р у ж е н о  260 т о н н  п о р о ш к а . И з э т о го  ко л и ч е -
с т в а  м о ж н о  б у д е т  п о л у ч и т ь  208 т о н н  у к с у с н о й  к и с л о т ы .

И з к а ж д о г о  к у б о м е т р а  д р о в  п о  т е х н и ч е с к и м  н о р м а м  н у ж н о  п о л у ч а т ь  
,  « и л ° гр а м м о в  п о р о ш н а . О р л о в ц ы  ж е  п о л у ч а ю т  до 30 к и л о гр а м м о в  п о р о ш - 
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f_H_M_M_K5 _ --Ma.c!eP зав°да с. И. К р у ж и л о  о с м а т р и в а е т  го т о в у ю  п р о д у к 

ц и ю  п е р е д  о т п р а в к о й  н а  п р е д п р и я т и я  х и м и и .
Ф ото П. Ячменева.

В прошлом году на площадке 
«Росглаввтормета» в Асине был 
смонтирован электрокран для от
грузки* металлолома. На нашу 
просьбу подключить к крану и ло
моперерабатывающему оборудова
нию электроэнергию начальник 
Асиновской электростанции тов. 
Шорцман ответил требованием по
строить дополнительную подстан
цию. Это было сделано нами вме
сте с межрайбазой.

Теперь тов. Шорцман заявляет: 
— Подключить электроэнергию 

не можем: это механически повле 
чет отключение инкубатора...

Что же теперь нам строить еще 
одну подстанцию?

Н. ДЕГТЯРЕВ, 
главный инженер Томского 
управления «Главвтормета».

лей процента брака не должно быть 
в нашем цехе. Так требует рабочая 
совесть. Ведь добилась такого поло
жения смена Н. II. Ларионова.

Как-то на одном занятии в школе 
зашел разговор о таком техническом 
термине, как допуск диаметра про
волоки. Вроде бы, что тут особенно
го. Чтобы изготовить металлосетку, 
нам нужна проволока 0,12— 0,13 
миллиметра. Мы использовали про
волоку диаметром 0,13 миллиметра. 
Для нас это было проще, зато каче
ство продукции страдало. На том же 
занятии перед слушателями была по
ставлена практическая задача: пе
рейти на минимальные допуски. И 
уже буквально на следующий день 
они взялись за выполнение этого за
дания. Начались творческие поиски. 
Вскоре они увенчались успехом. Пе
реход на минимальные допуски не 
только улучшил качество сетки, но 
позволил экономить дорогостоящий 
цветной металл. Так советы, мысли, 
высказанные слушателями на заня
тиях, стали воплощаться в поиски 
новых резервов, в производственные 
задания и находить свое отражение 
в практических делах.

Школы коммунистического труда 
— это новая удачная и популярная 
форма учебы. Она практически вос
питывает у людей новое отношение 
к труду, помогает сообща решать 
сложные вопросы производства. Но 
пока что у таких школ мало опыта. 
Было бы хорошо, если бы Колпашев- 
ский горком КПСС обобщил первые 
шаги их работы, проанализировал 
опыт пропагандистов.

В своей школе мы намечаем про
вести примерно 15 занятий по воп
росам, связанным с нашей произ
водственной жизнью, с воспитанием 
у людей черт коммунистической мо
рали.

Слушатели школ считают своим 
долгом досрочно и с высоким каче
ством выполнять заказы для Боль
шой химии, как этого требуют реше
ния декабрьского Пленума ЦК КПСС. 
Ведь продукция нашего завода идет 
в адреса многих новостроек химиче
ской индустрии. В сравнении с 
прошлым годом объем валовой про
дукции возрастет у нас более чем на 
40 процентов.

Школы коммунистического труда 
призваны будить в людях новые 
мысли, помогать им работать твор
чески, с сознанием высокого долга 
перед обществом. И чем теснее эта 
учеба будет связана с практически
ми задачами сегодняшнего дня, с 
жизнью коллектива, тем вернее ус- 
пех, тем быстрее будут взяты наме
ченные рубежи.

— *>-■ W -  • В. МЕРЗЛЯКОВ, 
пропагандист, старший мастер не
точного участка завода «Метал
лист».

г. Колпашаво.

О ГОРОДСКОЙ ОКРАИНЕ
дсшаоасшааа □□□□□□□□□□г•

« Н о в ы й  ж и л о й  м а с с и в  в  к о н ц е  проспект  
та и м е н и  Ф р у н з е  б о л ь ш о й . Это о д н а  и з  
г о р о д с к и х  о к р а и н .  З д е с ь  м а л о  о б р а щ а ет ся  
в н и м а н и я  н а  б ы т овое  о б с л у ж и в а н и е  н а с е 
л е н и я :  х л е б н ы й  м а г а з и н  от кры вает ся  в  
8  ч а с о в  ут ра, а  х л е б  п р и в о зя т  в  9 , а  и н о г 
д а  и  в  10 ч а с о в . С веж ие газет ы  пост упаю т  
тож е п о з д н о .

...Ест ь у  н а с  ст о ло в а я  №  46 . З д е с ь  п р о 
цветает п ь ян ст во . Н икт о  эт ом у н е  п р е 
пят ст вует ...»

(Из письма С. Горбунова, 
персонального пенсионера).

□□□□□апооВ жалобы жителей ново- 
квартала началь-

свежих газет, а где я 
их возьму? Газеты при 
возят в 11, а то и в 12 
часов дня. Сначала их 
развозят по киоскам, 
что в центре города, а 
потом уж и к нам. Од
но слово — окраина...

Не лучше и с достав
кой почты на дом. Ее 
приносят только к обе
ду. На неоднократные

иааоооараааасш асш с заа аа ао оа і

Окраина... С незапамятных вре
мен с ней ассоциировались кри
вые, грязные улицы, низкорослые 
темные дома, безлюдье вечером.

Далеко в прошлом осталось все 
это. Сейчас городская окраина — 
это белокаменные кварталы, широ
кие витрины магазинов, асфальти
рованное полотно дорог, молодые 
деревца вдоль тротуаров, веселые 
звонки трамвая, шуршание шин 
автомобилей. Но почему иногда 
люди, живущие в новых благо
устроенных домах, чувствуют се
бя на отшибе, ведут разговор об 
окраине?

Мы едем в новый район, о нуж
дах которого пишет тов. Горбунов.

...С каждой остановкой пасса
жиров в автобусе становится все 
меньше.

— Опытное поле, — объявила 
кондуктор.

Через дорогу, на остановке сто-

По адрееу, указанному читателем

ит много людей, ожидающих авто
бус в город.

Подошел автобус. Началась 
давка. Пассажиры устремились 
обе двери. Через минуту машина 
тяжело тронулась с висящими у 
входных дверей людьми.

— Вот так каждый раз, — 
возмущались пассажиры. — Хоть 
пешком на работу иди...

Каждое утро, в «часы пик», сот
ни пассажиров волнуются, нер
вничают, опаздывая на работу, и 
не могут сесть в переполненный 
автобус. Район здесь большой, 
ежедневно по утрам из поселка 
едут на работу сотни людей. Они 
садятся на кольцевой остановке, а 
на следующей в автобус попасть 
уже трудно.

Что же делать? Оказывается, 
выход есть. Его предлагают сами 
пассажиры. Почему бы, говорят 
они, руководителям пассажирского 
автохозяйства не установить дви
жение̂  маршрутных такси по ко
роткой линии «Опытное поле — 
горисполком»? Это бы разгрузило 
автобусы маршрута № 2, создало 
удобства^для пассажиров.

На бойком месте, у автобусной 
остановки, расположен киоск № 9 
«Союзпечати». На витрине боль
шой выбор книг, брошюр, откры
ток. журналов. Есть, конечно, и 
газе\ы, но... только не по утрам. 
Идя на работу, вы не купите здесь 
свежую газету.

— Не знаю, что и делать, — 
жалуется киоскер А. Р. Мельни
ченко. — Утром люди требуют

ник участка по распространению 
печати Томского почтамта А. Н. 
Григорьев и инструктор Н. И. Ко- 
стырева не могут дать сколько-ни
будь вразумительного ответа. При
чина здесь одна — равнодушное 
отношение к нуждам граждан, не- 
разворотливость и нераспоряди
тельность.

В доме № 224 по проспекту 
имени Фрунзе в нижнем этаже 
расположена столовая № 46 Том
ского треста столовых. Широкие, 
светлые окна, легкая мебель.

Посетитель подходит к кассе, 
просит выбить чек. Но оказывает
ся, что блюд, название которых 
так старательно напечатано в ме
ню, нет. Наскоро выбрав блюда из 
имеющихся, клиент идет к раз
датчице и получает обед.

...Громко разговаривая, в столо
вую входят двое мужчин. Они яв
но навеселе, карман куртки подо- ■■.■■I. - зрительно оттопырен.

Мужчины, не разде
ваясь, проходят в зал, 

----  садятся за стол.
Нимало не сму

щаясь ни посетителей, ни работни
ков столовой, ставят на стол бу
тылку водки, взяли у раздатчицы 
салат и два пустых стакана. На
чинается пьянка.

Ничего мы с ними поделать 
не можем, — разводит руками за
ведующая столовой М. В. Лушни
кова. Жаловались дружинни
кам, но они здесь редкие гости, 
просили принять меры участкового 
уполномоченного,—не помогает...

Действительно, в столовой № 46 
любителям выпить вольготно. Вот 
и сейчас к столику, где сидят 
опьяневшие собутыльники, подхо
дит заведующая и с ласковым, 
«домашним» оттенком в голосе го
ворит: «Ребята, шли бы вы домой 
отдыхать, хватит уж, напились».

Но беспорядки в столовой — 
это, как говорится, одна сторона 
медали. Из бесед с жильцами дома 
выясняется, что люди, живущие в 
близлежащих домах, давно забыли 
дорогу в столовую. Готовят здесь 
невкусно, не заботятся о клиен
тах, в буфете, кроме консервов да 
газированной воды, ничего нет.

Не случайно, столовая уже про
должительное время работает убы
точно. Только в январе убытки со
ставили 2.500 рублей. Примерно 
столько же и в феврале. Возникает 
вопрос: нужна ли. здесь столовая? 
«Нужна, — говорят жильцы. — 
но только не такая». Какая же? Да

ству от нее была польза. Жаль, что 
до слуха директора Томского тре
ста столовых т. Камышного не до

ходит глас людей. А стоило бы 
ему прислушаться. Дельный совет 
дают — надо открыть (здесь или 
в другом, отдельном помещении) 
домовую кухню, где бы приготов
лялись вкусные, дешевые блюда, 
продавались бы полуфабрикаты, 
давались советы домохозяйкам.

Когда строился жилой массив, 
в некоторых домах и нижних эта
жах по плану предполагалось обо
рудовать помещения под различ
ные бытовые учреждения.

Сейчас в одном из домов откры
та поликлиника с кабинетами, обо
рудованными современной меди
цинской аппаратурой, в другом — 
продуктовый и овощной магазины, 
в третьем — детский сад. Но ру
ководители коммунально-бытовых 
учреждений, работники гориспол
кома и Кировского райисполкома 
упустили из виду такие «мелочи», 
как парикмахерская, мастерские по 
ремонту обуви, часов и других ве
щей домашнего обихода, пункт по 
приему белья в стирку.

Справедливый упрек высказыва
ют жители нового квартала и в ад
рес руководителей горпромторга. 
Здесь нет не только промтоварного 
магазина, но не открыт даже ла
рек, где бы можно купить необхо
димые товары.

Нельзя не сказать и о том, что 
руководители домоуправления 
№ 5 (управляющий т. Захаров) со
вершенно забыли о жильцах, не 
бывают в усадьбах.

Как памятник бесхозяйствен
ности на видном месте стоит трак
торная тележка, доверху напол
ненная мусором. Стоит по целым 
неделя,м... Говорят, что время от 
времени ее увозит на отвал трак
тор. Летом эта тележка — приста
нище для мух, и к ней можно по
дойти, лишь крепко зажав нос.

О нуждах жильцов этой город
ской окраины известно в горис
полкоме и Кировском райсовете. 
Депутату городского совета 3. ф] 
Верещагиной не раз приходилось 
беседовать со своими избирателя
ми. Она пыталась поднять эти воп
росы в различных организациях, в 
горсовете. Но пока дело не сдви
нулось с мертвой точки.

Нужно сделать все, чтобы лю
ди, живущие на окраине, чувство
вали повседневную заботу о себе.

в. ЩУКИН.

В постоянных 

к о м и с с и я х  

областного Совета
В начале февраля облиспол

ком и облсовпроф поддержали 
обращение интеллигенции се
ла ̂  Монастырское Шегарского 
района ко всей интеллигенции 
Томской области.

Как распространяется почин 
монастырцев? Этот вопрос 
очень интересует постоянную

____ _______  культурно-просветительную ко-
такая, чтобы и людям и государ- миссию областного Совета. На

Э Н Т У З И А С Т Ы -
Бурлящим потоком 

вода хлынула в котло
ван, подготовленный для 
укладки бетона: прорва
ло канализационный 
коллектор.

Первыми в леденя
щую воду шагнули Алек
сандр Латыпов, Алексей 
Бислее-в, Дмитрий Ба
тюшков. По пояс в воде 
до глубокой ночи они 
устраняли аварию...

Это только один из 
многих будничных эпи
зодов на строительстве 
шестого коллектора — 
одной из главных под
земных артерий Томска. 
Сооружение коллектора 
сейчас закончено. Как 
оно велось, о людях 
этой важной стройки, о 
моих товарищах — 
спецстроевцах —  обо 
всем этом мне хочется 
рассказать.

Они сумели преодо
леть все трудности. А 
их было немало. Когда 
началось строительство, 
документация находи
лась в начальной ста-

Ученые осущест
вили интересный 
эксперимент: связь
по радио через кос
мос между английской обсервато
рией Джодрелл Бэнк и советской 
обсерваторией Зименки под горо
дом Горьким на Волге, 
ный телескоп английской стан
ции посылал радиосигнал на 
американский спутник «Эхо-2» 
—  полый шар диаметром более 
сорока метров. Сигнал отражался 
от его блестящей поверхности и 
попадал на радиотелескоп в Зи- 
менках.

Джодрелл Бэнк посылает до
вольно сильный сигнал, но он по 
пути до Зименок значительно ос
лабевает — в миллиарды раз. 
Чтобы уловить этот очень слабый 
радиолуч, нужны сверхчуткие 
приборы, совершенная система 
приема.

Математики советской обсерва
тории записали параметры орби
ты спутника на перфокарты и за
ложили их в быстродействующую 
электронную машину. Машина 
рассчитывает по ним программу 
движения радиотелескопов.

РАЗГОВОР ЧЕРЕЗ КОСМОС
Несколько раз в сутки, в те 

12— 15 минут, когда «Эхо-2» по
являлся в зоне прямой видимости 
английской и советской обсерва
торий, радиотелескопы в Зимен- 
ках нацеливались на ту точку в 
небе, откуда должен появиться 
спутник.

И тогда сквозь общий «радио
фон» Вселенной прорывался го
лос далекой станции Джодрелл 
Бэнк. С каждым сеансом сигна
лы звучали все увереннее. Во 
время шестого и седьмого сеансов 
они были особенно четкими; ра
диофизики совершенствовали при
емные устройства прямо по ходу 
опыта.

Английская обсерватория пере
дала через «Эхо-2» фразу из 11 
слов. Человеческая речь была за
медлена в 8 раз. Это было сдела
но для того, чтобы повысить ка
чество приема и уловить крайне 
слабые сигналы.

Сверх чуткие приборы, создан

ные советскими инженерами, су
мели  ̂ выделить из космической 
неразберихи звуков радиотеле
грамму из Англии. Вот ее полный 
текст «Я —  Джодрелл Бэнк 
(Англия), вызывающий Зименки 
через спутник «Эхо-2».

А спустя еще несколько часов 
через космос была принята пер
вая фототелеграмма. Качество 
первого снимка было невысоким. 
Зато на втором —  сотрудники в 
Зименках разглядели отчетливую 
эмблему английской обсерваторий 
Джодрелл Бэнк. Таким образом 
доказано, что передача фотогра
фий через космос —  вполне ре
альное дело.

В Зименках удался и другой 
смелый эксперимент: связь Джод
релл Бэнк —  Зименки через Лу
ну. Вот что рассказал об этом эта
пе исследований заместитель ди
ректора Радиофизического инсти
тута Герман Гетманцев:

—  По согласова
нию с английской 
стороной было реше
но провести сеанс 

экспериментальной связи через 
Луну, используя передатчик боль
шого зеркала Джодрелл Бэнк и 
приемное зеркало в Зименках.

Эти пробные сеансы длятся 
примерно один час. Мы принима
ем довольно устойчивый сигнал, 
хотя радиолуч пролетает огром
ное расстояние —  750 тысяч 
километров.

—  Такие опыты, —  сказал 
Герман Гетманцев, —  очень важ
ны для изучения Луны, для ис
следования ее поверхности, а 
также для организации связи на 
ультракоротких волнах.

Дело в том, что сейчас связь 
проходит на средних, длинных и 
коротких волнах. Эти каналы 
чрезвычайно перегружены, поль
зоваться ими уже сложно. В 
этом смысле диапазон ультрако
ротких воли представляет собой 
настоящую радиотехническую 
«целину». Мы и пытаемся ее ос
воить. (АПН-Радио).

ДИИ проектирования. 
Прокладка коллектора 
началась с конца трас
сы, с того участка, на 
который была готова до
кументация. В лучшее 
время года строители 
«проходили» сухие 
грунты. Осенью же и 
зимой пришлось рабо
тать в болотистой мест
ности. Создалось труд
ное положение.

Тогда на помощь 
строителям пришла мо
лодежь с предприятий 
Томска. В большинстве 
это были люди, не имею
щие представления о 
строительных работах. 
Тем более о прокладке 
коллектора. Любозна
тельные, они старались 
быстрее освоить новые 
специальности, засыпа
ли мастеров вопросами:

—  Что здесь будет? 
Как это делать? Зачем? 
Почему?

Охотно перенимали 
опыт бывалых строите
лей. И через месяц энту
зиасты в совершенстве 
овладели новыми про
фессиями. Мастером 
кладки кирпичных ко
лодцев, штукатуром стал 
Юрий Морозов, плотни
ком, мотористом насоса, 
строповщиком —  Вла
димир Кириллов. Анато
лий Рыков научился от
лично визировать, про
изводить разбивку трас
сы.

Юрий Ященко, Вик
тор Васильев, Валентин 
Екимов споро, без задер
жек укладывали желе
зобетонные кольца. Уме
ло заделывали стыки 
труб Виктор Кухарснко 
и Александр Юрчук.

Только исполнители в 
начале работ, ребята те
перь стали инициатора
ми, полновластными хо
зяевами стройки. Часто 
они предлагали:

—  А если сделать вот 
так?

—  Мы считаем, луч
ше будет, если...

Спецстроевцы работа
ли с огоньком, не счита
лись со временем. Сжа
тые сроки окончания 
строительства, малая 
численность рабочих
требовали напряжения 
сил, поисков средств, 
ускоряющих сооружение 
коллектора. Лучшие ра
ционализаторы «Спец
строя» II. Курочкин и 
А. Пе^граковский внесли 
предложения, внедрение 
которых дало возмож
ность уменьшить объем 
земляных работ, улуч
шить условия прохож
дения трассы. За счет 
этого было «выкроено» 
полмесяца.

Прошлой осенью, ког
да томские заводы осво
или выпуск железобе
тонных колец, центр тя
жести строительства пе
реместился в район Че- 
ремошников. Сроки тре
бовали наступления на 
этом участке широким 
Фронтом. Здесь было со
средоточено семь экска
ваторов, десять бульдо
зеров.

Работу затрудняли 
дожди. А ведь проклад
ка коллектора и без то
го велась в плавунах. 
Что это такое, хорошо 
познали Иосиф Мисишин 
и его товарищи. Не раз 
выбирались они из тран
шеи босыми, держа в 
руках сапоги, полные 
грязи.

А каково было меха
низаторам и шоферам! 
Очень тяжелыми бы
ли условия для рабо
ты бульдозеристов. Их 
машины завязали в бо
лотистом грунте. Один 
бульдозер не мог пройти 
без помощи другого. И 
все же механизаторы 
Федор Молчанов, Нико
лай Гуров, Геннадий Фе- 
доренок на пятьдесят 
процентов перевыполня
ли свои нормы. Само
отверженно трудились 
шоферы Дмитрий Федеч- 
кин, Николай Смоляков,

Иван Залецкий, экска
ваторщики Федор Попов, 
Олег Рутковский, авто
крановщики управления 
механизации Борис Шу
махер и Иван Коптяев.

Грунтовая вода затоп
ляла траншеи. Часто ло
мались насосы. Подго
товленная сегодня для 
укладки колец траншея 
на следующий день за
ливалась водой. А она 
замерзала. Лед грузили 
в бадьи, автокраном 
убирали из траншеи. На 
это уходила половина 
рабочего времени.

Молодые энтузиасты 
не сдавались. Членам 
бригад Вениамина Реза- 
сва и Юрия Державина 
приходилось много раз 
выжимать портянки: они 
работали в ледяной во
де.

А «штурм» переходов 
через железные дороги, 
трамвайный путь! На 
каждый такой переход 
отводились сутки. За это 
время надо было разоб
рать железнодорожную 
колею, выкопать тран
шею, уложить плиты, не 
менее пятнадцати колец, 
забетонировать их, сно
ва засыпать траншею, 
утрамбовать и восстано
вить колею.

Люди брали на счет 
каждую минуту, пока
зывали образцы труда 
и организованности. На 
следующее утро по этим 
участкам уже шли гру
женые составы.

...Нелегка профессия 
строителя. Может быть, 
поэтому и хороша. От 
всего сердца ее полю
бишь, когда, как эти ре
бята в резиновых сапо
гах, переживешь тот ра
достный день, когда ус
лышишь радостное, за
ветное:

—  Стройка законче
на!

Ю. ТРИФОНОВ, 
инженер управле
ния «Спецстрой».

своем заседании члены комис
сии заслушали отчет о распро
странении почина монастырцев 
председателя Бакчарского рай
исполкома тов. Каратаева.

Было отмечено, что проведе
ние районного съезда интелли
генции, а также ряд других 
мер способствовали более ак
тивному участию интеллиген
ции в хозяйственно-политиче
ской жизни района. Однако 
часть интеллигенции находит
ся еще в стороне от кипучей 
жизни колхозов.

Районный Дом культуры не 
является примером в проведе
нии массовых мероприятий для 
клубов района. Лекции и до
клады читаются редко. При 
большинстве сельских Советов 
лекторские объединения рабо
тают плохо.

Постоянная комиссия реко
мендовала меры по устранению 
отмеченных Недостатков.

V
Постоянная комиссия по бы

товому обслуживанию заслуша
ла отчет о работе директора 
картонажной фабрики тов. Бах
мутова.

Картонажная фабрика плохо 
использует резервы производ
ства. Несмотря на возможности 
для рентабельной работы, пред
приятие допустило в 1963 году 
убыток. Оборудование помеще
ния для расширения цеха про
изводства и ремонта мебели за
тягивается. Руководители фаб
рики не принимают необходи
мых мер для улучшения рабо 
ты бюро добрых услуг. На мно
гие работы до сих пор нет рас
ценок, услуги бюро рекламиру
ются плохо.

Постоянная комиссия реко
мендовала дирекции фабрики 
пересмотреть цены на бытовые 
услуги, в производстве мебели 
перейти на пооперационный ме
тод работы, бюро добрых услуг 
перевести на хозрасчет. Област
ному управлению бытового об
служивания населения рекомен
довано разобраться с техноло
гией производства на фабрике.

Бытовое неустройство, необ
ходимость тратить много вре
мени на хозяйственные дела 
мешают более активному уча
стию женщин —рабочих и слу
жащих — в хозяйственном и 
культурном строительстве.

Что делается исполкомами 
Советов и коммунальными 
предприятиями для облегчения 
труда женщин в быту? Этому 
вопросу было посвящено засе
дание постоянной - жилищно- 
коммунальной комиссии. Ко
миссия заслушала сообщения 
директора треста коммунально
бытового обслуживания г. Том
ска тов. Чуносова и председа
телей исполкомов Кривошеин- 
ского и Чаинского районных 
Советов тт. Новокрещенова и 
Мартемьянова об организации 
при коммунальных банях меха
низированных прачечных само
обслуживания.
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Э К З А М Е Н У Ю Т
М А Ш И Н Ы

300 учителей из городов и сел Красноярского края успешно 
используют в своей работе методы программированного обуче
ния.

Ученый секретарь краевого отделения Педагогического обще
ства Николай Терский рассказал корреспонденту АПН:

— Программированное обучение в школах Красноярского 
края вышло из начальной стадии и уже превратилось в фактор 
педагогической жизни. Учителя широко применяют перфокар
ты, машины-экзаменаторы. Несколько аудиторий в школах обо
рудовано системой технических средств, обеспечивающих 
«обратную связь» от учеников — к учителю. Опыт показывает, 
что методы программированного обучения повышают интерес 
школьников к занятиям и освобождают школьных учителей от 
необходимости уделять много времени опросу и другим приемам 
проверки знаний учащихся во время уроков.

Министерство просвещения РСФСР заинтересовалось ис
пользованием методов программированного обучения в педвузах 
и школах Красноярского края. Для ознакомления с этими ме
тодами в Красноярск направляется группа специалистов из пе
дагогических вузов республики. (АПН).

Ф ото В. Еф именко.
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Переговоры одобрены
КАИР, 30 марта. (ТАСС). Политбюро Йеменской Арабской 

Республики в своем заявлении, опубликованном вчера в Сане,
одобрило итоги переговоров, которые вел президент ас-Саля.ть Ъ ш ш ж ш ш  я ш и г ж ^  г ч ш іг ’пш : 
в Советском Союзе. Ш Ё Л " Ш / в  Г ^ ю Ш Я ш Я >

Политбюро выразило благодарность Советскому Союзу за 
бескорыстную помощь Йемену.

'П Е Р Е С Т Р Е Л К А  Н А  К И П РЕ
ЛОНДОН, 30 марта. (ТАСС). 

Ожесточенная перестрелка нача
лась сегодня утром между пред
ставителями греческой и турецкой 
общин в предместье Никозии 
Оморфита. сообщил представитель 
ООН.

П Р Е Д У П Р Е Ж Д Е Н И Е  А Г Р Е С С О Р А М
КАИР, 30 марта. (ТАСС). Сего

дня совет Лиги арабских стран на 
своей сессии осудил агрессивные 
действия Англии в отношении 
Йемена.

В решении совета подчеркивает

ся, что любая провокация против 
йеменской Арабской Республики 
будет рассматриваться как агрес
сия против всех членов Лиги араб
ских стран.

На к о н ф е р е н ц и и  в  Ж е н е в е
ЖЕНЕВА. 30 мар

та. Корр. ТАСС Г. Ши
шкин и Г. Драгунов 
передают:

Свобода от голода, 
бедности и эксплуата
ции — вот цель, за 
которую борются стра
ны Африки. Азии и 
Латинской Америки. 
Эти слова министра 
иностранных дел Зан
зибара А. Мохаммеда, 
сказанные с трибуны 
конференции ООН по 
торговле и развитию, 
в той или иной форме 
повторяются во всех 
выступлениях делега
тов от развивающихся 
стран. «Мы должны,— 
подчеркнул А. Мохам
мед, — положить ко
нец на нашей конфе
ренции действиям в ду
хе холодной войны,

рассчитанным на дис
криминацию некото
рых социалистических 
стран».

Министр иностран
ных дел Занзибара 
поддержал предложе
ние и практику Совет
ского Союза предостав
лять развивающимся 
странам кредиты под 
низкий процент и при
нимать в погашение 
товары местного про
изводства.

С большой аргумен
тированной речью о 
бедственном положении 
развивающихся стран 
выступил министр тор
говли и промышлен
ности Нигерии Дипча- 
рима. Он подчеркнул, 
что за семь лет цены 
на промышленные то

вары, которые разви
вающиеся страны вво
зят.' выросли на 9 про
центов, а цены на 
сырье, которое они вы
возят. упали на 6 про
центов.

Для любого беспри
страстного историка, 
подчеркнул он, нет ни
какого сомнения в том. 
что слава, изобилие и 
влияние развитых ка
питалистических стран 
были построены с по
мощью ресурсов тех 
стран, которые ныне 
являются развивающи
мися.

Министр экономики 
Венесуэлы Мануэль 
Эгана указал, что ми
ровой- торговый обмен 
сейчас идет в направ
лении, которое выгод

но лишь развитым 
странам Запада, и под
черкнул, что страны 
Латинской Америки, 
Азии, Африки хотят 
перестройки самой 
структуры междуна
родной торговли. Ми
нистр торговли Маври
тании Бокар Альфа Ба 
отметил, что колони
альное владычество ос
тавило африканским и 
азиатским странам в 
наследство нищету, го
лод и лишения. Усилия 
развивающихся стран, 
направленные на подъ
ем экономики и благо
состояния населения, 
подрываются торговой 
политикой тех стран, 
которые господствуют 
на мировых рынках, 

’'сказал Ба.

Г Н Е В Н О Е  О С У Ж Д Е Н И Е

Соглашение 
о прекращении 

о г н я

ЛОНДОН, ЗО марта. (ТАСС). 
Между Эфиопией и Сомали достиг
нуто соглашение о прекращении 
огня на границе, передает кор
респондент агентства Рейтер из 
Хартума. В совместном коммюни
ке делегаций Эфиопии и Сомали, 
которые вели в Хартуме перегово
ры об урегулировании погранично
го конфликта, говорится, что с 
1-го апреля войска будут отведе
ны по обе стороны от границы на 
10 — 15 километров.

Военные действия на сомалий
ско-эфиопской границе были выз
ваны неурегулированным погра
ничным спором между двумя стра
нами. _______

Т о р г о в ц ы

«живым товаром»
ПАРИЖ. 30 марта. (ТАСС). Во 

Франции раскрыты факты торгов
ли... людьми.

В прошлую пятницу на один из 
запасных путей Аустерлицкого 
вокзала в Париже пригнали то
варный вагон. Железнодорожный 
контролер решил проверить со
стояние вагона. Он вскрыл пломбу 
и распахнул дверь, на которой бы
ло написано: «живой скот». Каково 
же было удивление чиновника, 
когда он обнаружил в вагоне лю
дей.

В это время к вагону подошел 
человек. Заметив неладное, он по
пытался скрыться но был задер
жан. Согласно документам, это 
был «торговец скотом» некий Эри-
ГуЭН. тл

На деле же. пишет газета «Юма- 
ните», это в полном смысле слова 
«современный торговец неграми». 
Он признал, что занимается пере
возкой покинувших родину бед
ствующих португальских эмигран
тов'. За каждую «голову» рабо
торговец получал от парижских 
предпринимателей, которые, как 
он выразился, «нуждаются в де
шевой рабочей силе», по 500 фран-

ЛОНДОН. 30 м арта. (ТАСС). Сегодня 
газета  «Дейли у о р ке р * с  возм ущ е
нием осуж дает действия а н гл и й с ко 
го  правительства , отдавш его пр и ка з  
о варварской  бомбардировке йемен
с ко го  форта.

С анкционировав  это нападение, 
п иш ет газета, прем ьер-м инистр  Д у г
лас Х ьюм направился  затем в цер
ковь. Н и глава кабинета , ни его м и
н истры  не видят н и ка к о го  противо
речия м еж ду посещ ением ц еркви  и 
реш ением о том. чтобы  а н глий ские  
самолеты, использую щ и е раке ты  и 
п у ш ки , передали «пасхальное посла
ние*.

А н гл и й с ки й  им периализм , говорит- 

= = ■= = 1 = ! ^

ся  далее в  статье, п о -пр еж нем у го 
тов на лю бой позорны й и  варварский 
ш а г. чтобы  удерж ать  свое господство 
в этом  районе земного ш ара. За на 
падением на ф орт скры вается  лиш ь 
один м отив — защ и тить  а н глий ские  
неф тяны е интересы  на Среднем Во
стоке.

Те. к т о  готов убивать  ж е н щ и н  и 
детей в Йемене, продолжает «Дейли 
у о р ке р *. являю тся  в то ж е  время за
щ итни ка м и  водородной бомбы, адво
катам и  м н о го сторонни х  ядерны х сил 
НАТО, «ры царям и* холодной войны .

В заклю чение газета  призы вает 
дать реш и тельны й отпор  подобной 
поли тике . і .  і I  і-

Откровения сенатора-расиста
ВАШИНГТОН, 30 марта. 

(ТАСС). Сенаторы юга сделают 
все, что в их силах, чтобы прова
лить законопроект о гражданских 
правах, заявил, выступая по радио 
в Вашингтоне, член американского 
сената Эллендер, демократ от 
штата Луизиана. Сенатор-расист 
назвал этот законопроект «гибель
ным и вредным». Он утверждал 
также, что поддержка этого зако
нопроекта президентом Джонсоном 
будет стоить ему голосов на пред
стоящих в ноябре президентских 
выборах,

= 1 = 1 =

В партком завода «Томтсабель» 
заходили парторги цехов, председа
тели цехкомов, рабочие. Всех вол
новал вопрос: «Как лучше органи
зовать соревнование за коммунисти
ческий труд, внести ту живинку, что 
эовет к  действию, окрыляет?»

Однажды после очередных «как» 
и «что» просматривали газеты. И 
вдруг:

—  Товарищи, а не позаимствовать 
ли нам опыт ленинградцев?

У них, ленинградцев, и позаимст
вовали эту форму — общественный 
смотр организации соревнования 
за коммунистический труд.

Сейчас в цехах с гордостью пока
зывают лозунги, яркие, зовущие на 
трудовые успехи. Мастера не нахва
лятся чистотой на рабочих местах, 
экономисты с радостью говорят, о 
повышении производительности тру
да, о сотнях километров сверхплано
вого кабеля, который так необходим 
нашей стране —  новостройке...

Завод борется за звание предприя
тия коммунистического труда/А это 
не только яркие плакаты и лозунги, 
отличный труд и высокие проценты. 
Это —  упорный поиск. А поиск ве
дут люди. О некоторых из них, о 
том, как они растут, становятся силь
нее и лучше, мне и хочется расска
зать.

Испытание доверием
Виктор нерешительно протянул до

кументы начальнику отдела кадров. 
Это был третий начальник. От двух 
других он слышал: «Штаты заполне
ны». Виктор Кузнецов закусил губу 
и сузил глаза — сейчас начнет о 
штатах. Не начал. Спокойно посмот
рел на хмурого парня, спросил:

—  Полтора? За что?
—  За самоволку... Там сказано...
—  Волочильщиком в первый цех 

пойдешь?
В цехе нашлись и такие: «Прини

мают тут разных». А в раздевалке 
на тумбочках замки вешали. Виктор 
стискивал зубы: «выдержу». И не 
выдержал. Раз зашел в буфет, дру
гой. Нашлись и «друзья». Поучи
тельно втолковывали:

—  На тебя теперь, как на волка, 
смотреть будут.

«Друзья» врали. К Виктору все 
чаще подходили товарищи по брига
де. Помогали в работе, советовали:

—  Брось, Кузнецов, пить. Ты же 
парень что надо.

Виктор работал за двоих. Если бы
ло нужно, оставался после смены. 
Приходил новичок, Виктор, сам того 
не замечая, первый объяснял ему 
приемы работы. А после смены за
бегал в магазин за... водкой.

На заседание завкома шел, опу
стив'плечи. Знал — это в последний 
раз. И от этого вся недолгая жизнь 
казалась горькой и бессмысленной.

—  Уволить никогда не поздно,— 
сказал технолог Ю. И. Быковский. — 
А что если поверим, в последний 
раз?

«Молодец, Быковский. Никогда не 
забуду твоих добрых слов. Но что 
это?»...

Петр Стариков —  один из тех, 
кто пробирал Виктора за «падение». 
Боялся его Виктор. А тут слышит:

—  Товарищи! Присматривался я 
к Кузнецову —  деловой парень. — 
Петр говорит неспеша, как давно вы
ношенное и обдуманное. —  Энергии 
у него много, а вот нагрузки ника
кой. Предлагаю назначить Кузнецова 
бригадиром!

Виктор не выдержал, рванулся:
—  Меня?!

Начальник цеха Ф. А. Жариков 
поднял руку. Медленно встал.

—  Голосую за предложение Стари
кова. Думаю, Виктор не подведет.

«Не подведет...» Это о нем, о Вик
торе. Вот они настоящие друзья, а те, 
что ждут у проходной, —  собутыль
ники. Заседание шло час, а глаза 
раскрыло на всю жизнь. Парню по
верили, парень оправдает доверие.

В бригаде восемь ребят, восемь во
лочильщиков. И обязательно фами
лии лучших за день бригадир запи
сывает в блокнот. А сегодня хмурит
ся бригадир, опускают глаза ребята. 
Сегодня ЧП: Николай Шишков опоз
дал на работу.

Ругали, отчитывали? Нет. Этого 
не было. Ребята говорили о другом: 
потеря одной рабочей минуты обхо
дится заводу в 27 рублей, час про
стоя агрегата —  недостача сотен 
метров дорогостоящего кабеля. О 
Николае не говорили, но он знал; 
каждое слово —  о нем.

На следующее утро он первым вы
шел на работу. А еще через день фа
милия Шишкова была одной из пер
вых записана в блокнот бригадира.

Рекомендация
Таисия Тимофеевна ближе подви

нула чистый лист бумаги. Обмакнула 
перо в чернильницу...

Он подошел к ней в перерыве. 
Она знала —  это будет, но всегда 
такие минуты волнуют. Он смотрел 
открыто и прямо. Он ждал ответа.

Она не удивилась, что именно у 
нее он просил рекомендацию для 
вступления в партию. Она — мастер 
ремонтной бригады восьмого цеха, 
где работает и Виктор Хохлов. И, 
значит, больше, чем кто-то другой, 
знает, достоин или нет ее рабочий 
носить гордое имя коммуниста.

Виктор Хохлов на завод пришел 
скромным, незаметным подростком. 
«Незаметным» —  это он так думал 
о себе. В цехе же сразу заметили его 
рабочую хватку, деловитость. Если 
брался за что Хохлов, доводил до 
конца и делал все на совесть.

На завод приходили разные. Бы
вали и такие —  месяц по цеху по
толкается и пишет заявление: «Про
шу по собственному». Виктора труд
ности не пугали, он только повыше 
засучивал рукава. Когда уходил в 
армию, некоторые говорили:

—  Не вернется на завод.
Вернулся. Все три года солдатской

жизни думал о том, как снова при
дет на завод.

Прошло немного времени, и Вик
тор стал бригадиром. Бригада вышла 
в число лучших, одна из первых 
включилась в соревнование за зва
ние коммунистической. Но образовал
ся прорыв на другом участке, и Хох
лов простился с бригадой. Эа корот
кое время освоил болторезный ста
нок.

А потом случилось несчастье — 
пальцы попали под нож станка. Пос
ле больничного пришел в цех.

—  С завода уходить не думаю.
Виктор не сдался. Не стал сето

вать на жизнь. Пришел к  плотни
кам, просто сказал:

—  Принимайте помощника.
И здесь, на новом месте, Хохлов 

остался таким же, как и был: трудо
любивым, честным, принципиаль
ным. Эти черты его характера наибо
лее полно проявились, когда jjeeb 
завод начал бороться за повышение 
качества продукции. Кажется, 
чего особенного —  ремонт катушек. 
Но Виктор знал, что от них зависит 
многое. В этом и товарищей убедил:

работали с подъемом. А убеждать он 
может —  ведь не зря учится в 
школе агитаторов...

Т. Т. Родина склоняется над ли
стком и четко пишет: «рекомен
дую...».

Время наше такое
Алексей Васильевич Умрихин —  

бригадир. В универсально-кабельном 
цехе его бригада на лучшем счету. 
За долгие годы работы па заводе 
Алексей Васильевич накопил бога
тый опыт. Щедро делится им со все
ми, кто нуждается в помощи.

—  Сколько у тебя, Васильевич,
учеников{;? — спрашивают иногда
бригадира.

—  Не считал.
Но помнит бригадир одного, бой

кого и ершистого. Советы его схва
тывал на лету, но работал с прохлад
цей, без напряжения.

—  Я в передовые не мечу... Мы 
потихоньку да помаленьку, — объ
яснял он свое «старание». А потом, 
когда уходил на самостоятельную ра
боту, имел долгий разговор с «учи
телем».

—  Меня подведешь —  полбеды,— 
говорил Алексей Васильевич. — 
Ведь от времени отстаешь... Время 
наше такое — нельзя вполсилы тру
диться.

Тот ученик —  Николай Гречушни- 
ков. Слова ветерана запали ему в 
душу. Теперь имя его известно да
леко за пределами завода.

Как-то в разгар смотра подошел 
он к  Алексею Васильевичу, о делах 
потолковали, о планах, а. потом Ни
колай сказал:

—  Отстаешь, Васильевич.
—  Как отстаю? —  удивился бри

гадир.
— Да так, —  спокойно объяснил 

Николай. —  Записался я в трехго
дичную школу мастеров, а вот твоей 
фамилии в списке не видел.

—  Мне, учиться? —  удивился 
Умрихин.

Николай улыбнулся:
—  Время наше такое...
Двадцать два года не держал

Алексей Васильевич в руках учеб
ник, неужели придется? Знаний не 
хватало, но выручал опыт. Учил дру
гих, сам работал: бригада второй год 
звание коммунистической носит... В 
цехе все больше старое оборудова
ние заменяется новым, более слож
ным. Все чаще требуются специаль
ные знания... Жене признался: 
трудно за учебник садиться.

—  Трудно? А другим легко? Не 
будешь учиться —  отстанешь.

Алексей Васильевич удивленно 
посмотрел на жену, а на следующий 
день подошел к Николаю.

—  Ты..,зря насчет отставания го
ворил, — сказал он ему. —  Моя фа
милия в том списке, между прочим, 
тоже записана.

Смотр длился три месяца. Тре
щат арифмометры, стучат костяш
ки счет: экономисты подсчитывают, 
какие проценты роста принес он за
воду. Но и без подсчетов каждому 
видно, что завод стал работать более 
ритмично, что на одно из первых 
мест вышел коллектив цеха шахтных 
кабелей, ранее имевший славу «от
стающего». Словно свежий весен
ний ветрр прошелся по цехам заво
да, пробудил у людей творческую 
инициативу, энергию.

Смотр закончился. Но борьба за 
коммунистический труд вступила в 
следующую фазу. Поиск нового про
должается.

И. КОНОНОВА.

БУДУЩЕЕ ТО М СКА ЗАКЛАДЫВАЕТСЯ СЕГОДНЯ
ДВА месяца читатели «Крас

ного знамени» на страни
цах газеты вели разговор о том, 
каким должен быть Томск. В об
суждении проекта генерального 
плана города приняли участие лю
ди самых различных специально
стей. В их письмах содержится 
много ценного.

Взять хотя бы принципиаль
ную схему застройки города. Не
смотря на то, что мнения выска
зываются различные, читатели схо
дятся в одном. В основе генераль
ного плана застройки Томска дол
жен лежать глубокий экономиче
ский расчет. «Экономика — это 
главное», — пишет тов. Буторин.

Нужно знать, во что обойдется 
осуществление генерального пла
на застройки Томска. Форсирова
ние строительства пяти крупных 
планировочных районов не вызва
но необходимостью, не отвечает 
нынешним возможностям и неце
лесообразно с точки зрения эф
фективности расходования средств. 
Таково мнение большинства. Наи
более подготовлен к застройке 
район по Иркутскому тракту. 
Именно он и должен застраивать
ся в первую очередь. Нужно толь
ко, чтобы было сделано все не
обходимое для быстрого сообще
ния жителей северо-восточной ок
раины с центром. Именно к этому 
сводятся предложения тт. Василь
ева, Соколова и ряда других чи
тателей.

Рабочий тов. Тушин предлагает 
при разработке проекта Томска 
пойти не по пути резкого увели
чения ныне существующего горо
да, а по линии создания городов- 
спутников.

Во многих письмах обсуждается 
возможность застройки левобе
режья. Мысль обжить левобе
режье, сделать Томь внутренней 
магистралью города — по сердцу 
большинству читателей, но почти 
все понимают сложность этой про
блемы. И дело не только в том, 
что для застройки левобережья 

I необходимы предварительное
строительство коммунального мо- 
ста через Томь, абсолютная уве

ренность r стабильности гидроло
гического режима Томи, которая 
пока еще не подтверждена ни 
специальными исследованиями, ни 
длительным наблюдением. Есть и 
ряд других обстоятельств. В част
ности, характерно, пишет тов. 
Рычков, что за последнее время 
русло реки отклоняется в сторону 
левобережья. Автор письма пред
лагает изучить эти особенности 
Томи. Однако, не дожидаясь стро
ительства крупного планировочно
го района, ряд читателей считает 
возможным вынести в Дачный го
родок некоторые стационарные 
лечебные учреждения. При этом 
обращается внимание на необхо
димость при застройке левобе
режья охранять сосновый бор от 
порубок.

Значительная часть писем по
священа проблеме реконструкции 
центрального планировочного рай
она, расположенного на террито
рии нынешнего Томска. Это и 
понятно. Большинство читателей 
здесь живет и работает. А если 
сравнить Томск с рядом других 
сибирских городов, то, как пишет 
тов. Волков, приходится признать, 
что в его облике много еще старо
заветного. Таким образом, опре
деление первоочередного жилищ
ного строительства будет едва ли 
не наиболее важным в проекте 
генплана.

Проектировщики «Гипрогора» 
рекомендуют развернуть перво
очередное жилищное строитель
ство в новых планировочных рай
онах. Многие архитекторы Том
ска высказываются за то, чтобы 
в первую очередь реконструиро
вать центр. Но как это сделать? 
Ведь для постройки новых зда
ний нужно сносить старые. А ку
да переселить жильцов этих до
мов? Вот и получается, что без 
расселения центра не обойтись. 
Читатели сообщают, что именно 
путем интенсивного строительства 
на окраинах и постепенного обнов
ления центра идет реконструкция 
многих городов. Иных путей, ве
роятно, нет и в Томске.

Все читатели высказываются за

то, чтобы вести застройку Томска 
крупными жилыми массивами с 
применением крупных панелей по 
типовым проектам индустриаль
ными методами. Авторы многих 
писем при этом обращают внима
ние на то, чтобы изучить опыт и 
ошибки застройки других городов. 
Микрорайоны из 5 —6 этажных 
домов на 40 —50 тысяч жителей 
построены сейчас во многих ме
стах страны. Однако дома, как две 
капли воды, похожи друг на дру
га, очень однообразны, а свобод
ная планировка затрудняет ориен
тацию. Нужно взять все лучшее из

гидротехнического сооружения, ко
торое бы позволило поддерживать 
в Ушайке достаточно высокий 
уровень воды. Конечно, все это 
возможно будет только после то
го, когда ГРЭС-ІІ перестанет ис
пользовать Ушайку для сброса зо
лы.

Тов. Кривошеин предлагает сей
час поставить вопрос о выборе 
места и строительстве нового зо
лошлакоотвала. В настоящее вре
мя строительство отвала ведется в 
районе садов общества мичурин
цев. Емкость этого золоотвала рас
считана на 8 —9 лет. А как быть

Обзор писем трудящихся
опыта и предупредить ошибки. 
Очень хорошо, пишет тов. Лескин, 
что 10 процентов всех строящих
ся домов в Томске будут домами 
башенного типа.

Тов. Жданов и некоторые дру
гие авторы писем высказываются 
за то, чтобы, оберегая здания, 
представляющие историческую и 
культурную ценность, смело идти 
на реконструкцию других. Опыт 
реконструкции таких зданий, как 
здание института радиоэлектрони
ки и электронной техники, служит 
достаточным доводом в пользу та
кой переделки. В связи с этим 
уже сейчас остро встает вопрос об 
окончании оформления площади 
Революции и выноса стадиона 
«Динамо».

Ряд читателей прислал свои 
предложения, связанные с благо
устройством реки Ушайки. Были 
предложения взять воды реки в 
ее нижнем течении (по опыту дру
гих городов) в железобетонную 
трубу. Были и такие: построить в 
верхнем течении плотину, напра
вить реку в ином направлении, а 
осушенное старое русло использо
вать как транспортную магист
раль. Наибольший же интерес, на 
наш взгляд, представляет предло
жение о строительстве на базе же
лезобетонного моста простейшего

дальше? — спрашивает он. Ви
димо, уже в текущем году дирек
ции ГРЭС-11 нужно дать заказ 
Томскому отделению института 
«Теплоэлектропроект» на соответ
ствующие изыскательские и про
ектные работы, так как они про
длятся не один год.

В письмах читателей содержит
ся много предложений по деталь
ной планировке Томска. Читатель 
тов. Выголов предлагает преду
смотреть застройку Воскресенской 
горы таким образом, чтобы ис
пользовать ее эффектное поло
жение в панораме города. Предло
жения, подобные этому, несомнен
но, будут учтены архитекторами 
при составлении плана детальной 
планировки.

Важной проблемой, подвергшей
ся обсуждению наших читателей, 
является проблема коммуникаций. 
Директор Новосибирского отделе
ния проектного института «Гипро- 
коммунводокаиал» тов. Попов 
посвятил свое письмо развитию 
водопроводной сети. В настоящее 
время по проекту института стро
ится блок водопроводных соору
жений производительностью 50 
тысяч кубических метров воды в 
сутки. Их пуск в эксплуатацию 
позволит уже в ближайшие два го
да увеличить норму потребления

воды в Томске в два раза. А как 
будет идти развитие мощности во
допровода в будущем? В материа
лах «Гипрогора» водоснабжение 
города после 1970 года рекомен
дуется организовать за счет ис
пользования подрусловых вод ле
вого берега Томи. Однако эти во
ды тоже требуют очистки. А так 
как для дальнейшего увеличения 
мощности головного водозабора 
возможностей практически нет, 
тов. Попов считает, что целесооб
разность устройства предложенно
го проектировщиками водозабора 
весьма сомнительна. По его мне
нию. более экономичным и тех
нически правильным было бы 
строительство новых очистных со
оружений в районе Басандайки, 
Автор справедливо критикует по
рочную практику прокладки водо
проводных и канализационных се
тей в Томске, в результате кото
рой работы ведутся от «хвоста», 
и сооружения сдаются в эксплуа
тацию лишь после завершения 
всего объема строительства, ‘Про
должающегося порой несколько 
лет.

А какой транспорт предпочти
тельней в будущем Томске — 
трамвай или троллейбус? Работ
ник трамвайного управления 
тов. Макиров считает, что трол
лейбус в условиях больших снего
падов неудобен в эксплуатации. 
Он высказывается за развитие 
трамвая и прислал свою схему про
кладки новых трамвайных путей. 
Новые трамвайные линии на схе
ме тов. Макирова от кольца на 
Черемошниках уходят на улицу 
Линейную и далее по улице Но
вой идут до пересечения с улицей 
Нахимова, где должна начаться 
укладка трамвайных путей в са
мое ближайшее время. Вторую 
ветку автор прокладывает от коль
ца на улице Дальне-Ключевской 
в сторону Мельничной и далее 
по набережной Томи в направле
нии понтонного моста.

Но такого мнения придержива
ются не все. Тов. Буторин пи
шет: «Вряд ли целесообразен 
упор в развитии городского тран

спорта на трамвай. Опыт других 
городов подсказывает, что трол
лейбусы экономнее и быстрее 
трамвая, а кроме того, развитие 
троллейбусного сообщения требу
ет значительно меньших капита
ловложений».

Всестороннему обсуждению чи
тателей подвергся раздел проекта 
генплана о санитарно-защитной зо
не города. Инженер отдела благо
устройства горзеленхоза тов. Баш
кирова пишет в своей статье, что 

-«защитные зоны, находясь в чер
те города, должны быть созданы 
по принципам современного пар
кового строительства и являться 
украшением». Это очень сложная 
задача, и к выполнению ее нужно 
готовиться сейчас. Так, необходи
мо начать борьбу с оползнями, 
которые подтачивают кромки бе
реговых откосов в Лагерном саду 
и ряде других мест. Нужно поду
мать о закладке новых питомников 
для будущего зеленого строитель
ства. Горзеленхоз создает такую 
базу, но этого недостаточно.

Лесоинженер тов. Гуляев сове
тует восстановить существовавшие 
ранее в пригородных лесничествах 
Томского лесхоза древесные шко
лы. Еще несколько лет назад эти 
школы выращивали значительное 
количество таких ценных пород 
деревьев, как липа, ясень, вяз, 
яблоня сибирская и т. д.

Зеленым насаждениям посвя
щают свои письма в редакцию так
же тт. Жуков, Шишкин, Тующа- 
кова, Яковлев и ряд других авто
ров.

В коротком газетном обзоре 
трудно изложить все те замечания 
и советы, которые сделали чита
тели. Ведь редакция получила де
сятки писем. Но главное сделано. 
Наши читатели получили пред
ставление о проекте генплана. Об
суждение его на страницах газе
ты, переданные в распоряжение 
архитекторов и инженеров-проек- 
тировщиков читательские предло
жения и критические замечания 
помогут сделать генеральный план 
Томска таким, чтобы он отвечал 
современным требованиям.
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Три Светланы, три 
подруги, три активные 
участницы танцевально
го кружна, три девяти
классницы из школы 
№ 2 г. Томска.

На заключительном 
смотре художественной 
самодеятельности школь
ников Ленинского райо
на, который проходил в 
минувшую субботу, им 
с удовольствием апло
дировали зрители за ис
полнение стремительной 
молдавской пляски, 
жизнерадостной «Ляво
нихи» и изящного ли
рического вальса.

На снимке (слева на
право): Светлана Богда
нова, Светлана Азарова 
и Светлана Ильиных.

Фото Э. Стойлова.

Два товарища, двое 
четырнадцатилетних пи
шут биографии: они
вступают в комсомол.
Мучаются мальчишки 
над листками школьной 
тетрадки. Пишут и зачеркивают. 
Зачеркивают и пишут. Наконец, 
один из них проводит с угла на угол 
бумаги жирную черту и растерянно 
признается:

1— Нет у меня никакой биогра
фии...

За этим «открытием» следует от
кровенно завистливый вздох:

—  Эх, почему я не сын Гагари
на!

Другой мальчишка хмурится и 
быстро заканчивает начатую фразу. 
У него в листке перечислено уже 
несколько дат— «родился в 1949 г. 
Через 7 лет умер отец, которого тя
жело ранило в 1943...»

Милые мальчишки. У них сей
час начнется крупный спор. Соб
ственно, они уже «скрестили шпа
ги», задав друг другу по ядовитому 
вопросу:

—  Ты что собираешься биогра
фию отца описывать?

—  А ты от своего отказался, 
раз он —  не Гагарин?

Оставим их. Тем более, что, дей
ствительно, нелегко составить био
графию, если тебе всего 14 лет. 
Ведь «пишет» ее человек всю 
жизнь.

Поймут подростки когда-нибудь 
это. И, конечно, оценят доброе 
имя своих отцов и матерей, то цен
ное наследство, которое оставили 
им старшие, самые близкие люди.

V
Ходит по нашему городу невысо

кая пожилая женщина. И все на
поминает ей сына Ванюшку: здесь 
он бегал в школу, здесь —  в кино
театр, а здесь прощался с родными, 
уходя в армию. У улицы, школы, 
кинотеатра теперь одинаковые наз
вания— «имени Черных». А сердце 
материнское и без мемориальных 
табличек хранит свою любовь, свою 
память, как святыню.

Помнят о матери-героя в нашем 
городе. Недавно Мария Никитична 
Черных справила новоселье. В 
подвиге Ивана Черных, направив
шего горящий самолет в скопление 
немецких автомашин в грозный 
1941-й, —  и ее сила, физическая

Духовное наследство

УСКОРИТЕЛИ ЗАЖИВЛЕНИЯ
Поисками средств, ускоряю

щих заживление ран, врачи 
занимаются с давних времен. 
Медленное заживление почти 
всегда грозило осложнениями, 
поэтому врачи применяли теп
ло, холод, специальные лекар
ства из трав и корней.

Наука установила, что при 
повреждениях тканей во время 
операций или травм клетки 
начинают ускоренное деление, 
чтобы восстановить ткань на 
месте ранения. При этом им 
требуются белки и нуклеино
вые кислоты, особенно послед
ние. На этом и основано дей
ствие препаратов пентоксила и 
метацила.

Оба препарата получены из 
составных частей нуклеиновых 
кислот, принимающих участие 
в образовании белков (группа 
пиримидиновых производных). 
Препараты синтезированы в 
Ленинграде кандидатом хими
ческих наук Риммой Карлин- 
ской и изучены в лаборатории 
известного советского фармако
лога профессора Николая Лаза-

Многому нас учат те, кому мы 
обязаны первым вздохом, первым 
шагом и первым словом, —  всей 
жизнью. Учат словом и примером, 
собственной зрелостью и опытом 
других авторитетов.

В основе хорошего семейного вос
питания не может быть только лю
бовь, отцовская или материнская. 
Здесь обязательна еще и ответст
венность гражданина за будущее 
нового поколения, своей семьи. И 
нет мелочей в самом сложном на 
свете процессе —  воспитании че
ловека.

Я не могу забыть маленького 
происшествия в сквере, возле дет
ской площадки.

Бежит к  матери заплаканный 
малыш. У него горе —  сломал лю
бимую лопатку. Очень спокойно 
ему объясняет молодая мама: нуж
но быть осторожнее, беречь игруш-

На темы воспитания

и нравственная.
Наследство родителей. Это такое некоторые родители

богатство, которое не скудеет и из ■ Употребляют словом «чужой"
r  КПНПЯ ттл ѵи я а- гг И а

которого черпает человек всю

ки. Малыш успокаивается и идет 
вместе со сверстником к  качалке- 
«петушку». Они недолго спорят, ко
му качаться первым, и взбираются 

«петуха» вдвоем. Маленькая 
скамеечка не выдерживает нагрузки 
(она и так еле держалась), ломает
ся.

Мама подходит к сыну и спраши
вает:

—  Ты почему не плачешь, Але
ша? Из-за лопатки вон ведь какой 
рев был...

Не может объяснить маме четы
рехлетний. Только в глазах у него 
недоумение, которое без труда чи
тается: лопатка —  моя, а качалка
— чужая.

*— Ну, что ж, — говорит мама.
— Больше на «петушка» никто не 
сядет: ни ты, ни Сережа, ни Олеч
ка. Никого из ребятишек не сможет 
он покачать. Это куда хуже сломан
ной лопатки...

Не думаю, чтобы малыш уяснил 
сразу все тонкости большой пробле
мы —  «мое и наше». Только уве
рена, что сложные взаимосвязи меж
ду личным и общественным будут 
освоены Алешей быстрее, чем дру
гими детьми. Уверена, что именно 
в таких семьях вырастают настоя
щие хозяева своей страны.

В этой связи, кажется мне, что 
зло- 
без

конца поучая: «Не бегай на чужой
двор», «Это чужой мальчик» и т. д. 

"  Мы'говорим, что у нашего совре-*Не способствуют такие мысли вос- 
менника три учителя, три воспита- питанию чувств доброго товарище- 
теля: семья, школа, общественность., ст^ ’ коллективизма- 
Трудно поделить подчас между ними ‘ ” , конечно же. та бесхозяйствен-
обязанности, но ясней ясного —  ос- нпсть> о которой нам еще приходит- 
новы человеческого характера зак-\ ся говорить, —  следствие подчас 
ладывает первый воспитатель —  j повышенной заботы в иных семьях 
семья. Именно здесь наши наслед- п своем Д°ме' своих вещах, след- 
ники знакомятся с жизненным опы- ствие того, что родители приучали
том взрослых, именно здесь —  пер
вый источник их нравственной 
красоты и силы. И если этот источ
ник чист и светел, если родители 
осознали свою ответственность за 
духовное богатство детей, никакие 
случайности не страшны. Не подве
дут в будущем их сыновей и доче
рей  ̂ ни плохие товарищи, ни про
счеты других педагогов (если даже 
такие будут) —  ничто. И не при
дется соседям покачивать головами: 
«Такая хорошая семья— и вот...»

Есть одна особенность у ошибки 
родительской. Она способна вызвать 
«цепную реакцию». Вот пример.

Отец и мать — замечательные 
специалисты, в общественной работе 
всегда на виду. Они любят друг 
друга, — словом, казалось бы, люди 
авторитетные во всех отношениях. 
Но они балуют своего первенца. Вы
растет просто ленивый человек? 
Нет, не только. Вырастет эгоист, 
зазнайка. Такой сынок может все 
поставить под сомнение: не только 
призывы товарищей и учителей, но 
и честность родителей, их общест
венный энтузиазм, их влюбленность 
в свои профессии. Он будет рас
суждать так: мать и отец —  умные 
люди, а раз меня так оберегают, раз 
не приучали к труду, —  видно, 
в труде смысл жизни.

сына быть хозяином в узком смысле 
слова —  только дома.

Наша бережливость —  не от 
бедности. Не все поняли эту про
стую истину.

На родительском собрании захо
дит разговор: стоит ли разрешать 
девочкам-старшеклассницам ходить 
в школу в шелковых платьях, наде
вать капроновые чулки и модные 
туфельки. Педагоги единодушны— 
не стоит. Ибо такая одежда не спо
собствует воспитанию скромности, 
бережливости, поневоле переключа
ет внимание учащихся на свою 
внешность (ох, как девочки настой
чиво атакуют в школьных вестибю
лях зеркала!). Наконец, в рабочей 
одежде удобнее. Но у родителей 
юных модниц готов ответ: «Мы нуж
ду терпели, так пусть наши дети не 
задумываются, в чем ходить...»

видимо, эта же фраза звучит 
дома, и во время покупки очередной 
обновки. Стоит ли удивляться, что 
иные дочки начинают считать себя 
особенными, не знают цену труду и 
с годами требуют с родителей все 
ібольше. И, наконец, объявляют:

«Теперь другой век. Скромность и 
бережливость не в моде».

Это уж сказано не только по ад
ресу современной одежды, но и пра
вил поведения в обществе. Тех са
мых, которые мы заинтересованы 
передать молодым, как наше комму
нистическое наследство.

Если семья поставляет «брак» 
обществу, очень много энергии и 
сил придется приложить другим 
воспитателям, чтобы поломать при
вычки, усвоенные избалованными 
юнцами и дочками. Перевоспитывать 
ведь значительно труднее.

Пытаясь объяснить дурной посту
пок ребенка и установить свою 
непричастность к его вине, некото
рые родители говорят: «Мы ж его 
не учили этому».

Неправда, —  учили! Раз вы не 
сумели передать ему высокого граж
данского достоинства, честности, 

уважения к  труду, 
значит, невольно вос
питывали противо
положные качества. 
Значит, первая недоб

рая мысль сына или дочери зароди
лась из-за вашей оплошности, невни
мания, неумения — то есть с вашей 
помощью.

Горько признаваться в этом суп
ругам Нестеренко — начальнику 
цеха типографии N° 1 и мастеру за
вода «Сибэлектромотор».

Одной дорогой шли на завод Ни
колай Антонович Нестеренко и его 
сын Борис. Но шли врозь. И была 
душа Бориса для отца —  потемки. 
А ведь мог мастер, воспитатель ра
бочего коллектива, поинтересовать
ся тем, о чем думает, к  чему стре
мится его собственный сын. Мог бы 
значительно чаще заглядывать в 
соседний цех, где встал к станку 
его сын, бросивший школу. Тем бо
лее, в цехе поговаривали, что нови
чок хорошо работает, лишь пока 
стоит за плечами мастер.

Но как не находилось времени у 
Николая Антоновича для совмест
ной прогулки и отдыха с маленьким 
сыном, так не нашлось и сейчас — 
для серьезного разговора о жизни, о 
начале трудового пути.

Равнодушие отца обошлось до
рого. Свое семнадцатилетие встретил 
Борис на скамье подсудимых. Вме
сте с одним рабочим из цеха 
он похитил из любительской кино
студии два магнитофона, еще рань
ше —  угнал от заводской проход
ной мотороллер.

Я разговариваю с Борисом перед 
судом и начинаю сомневаться, что 
ему — семнадцать. До того наивны 
и незрелы его взгляды! Все-все пе
репуталось у человека: суждения 
цели в жизни, о гордости и смело
сти, о настоящем товариществе, об 
авторитете родителей.

Особенно поразила меня оценка 
Борисом его «друзей» —  Максимен
ко и Мамаева, учащихся приборо
строительного техникума, сыграв
ших весьма неблаговидную роль 
истории падения Бориса. Эти парни 
взяли краденое, хорошо зная «про-

ПОГОДА

По сообщению Томского гидро
метеорологического бюро. 1 апре
ля по Томской области ожидается 
облачная с прояснениями погода, 
по южным районам — слабый 
снег, ветер северный, 5 — 10 мет
ров в секунду, температура 
9—14. по северным районам — 
13—18 градусов мороза.

2 —5 апреля по Томской области 
ожидается облачная погода с про
яснениями, местами снег, ветер 
северо-западный, 5 — 10 метров 
секунду, температура в начале 
срока ночью 22 — 27, днем 
9 —14 градусов мороза, затем 
ночью — 10—15, днем — 0—5 
градусов мороза.

исхождение» и мотороллера и маг
нитофона.

И вот теперь на вопрос, что это 
за парни, Б. Нестеренко отвечает 
как-то уж очень спокойно.

—  Да обыкновенные. Как все...
Вот так вывод, Борис! Я взры

ваюсь и отвечаю новыми вопросами: 
«А отец, по-твоему, у тебя обыкно
венный или особенный?», «А другие 
твои товарищи тоже, «как все»? 

По-твоему выходит, что все подро
стки способны на такую же мер
зость!»

Мы долго беседуем. Борис рас
сказывает о матери и отце, кото
рым всегда некогда, о товарищах, 
которых привык выбирать на соб
ственный вкус, о том, как мог он 
целыми днями бродить один по горо
ду или сидеть с удочкой на реке. 
Рассказывает, как обманул отца и 
мать в ту ночь, когда принес домой 
краденый магнитофон. Сказал — 
«взял у товарища поиграть». И ро
дители Бориса не задумались над 
тем, что эта «игрушка» —  ценою в 
в полпианино, что после вечерней 
смены вряд ли должен был их сын 
идти к  товарищу...

Плачет Борис. А я ловлю себя на 
жестокой мысли: пусть бы заплакал 
его отец, не заложивший в душу 
сына того зерна, без которого не вы
растает настоящий человек.

Дело Бориса окончено. Но только
суде. В жизни начинаются у него 

самые трудные дни: накануне со
вершеннолетия предстоит ему'усваи
вать то, чего не понял в детстве, 
предстоит ломать старые привычки, 
учиться видеть мир не через кривое 
зеркало.

Поможет ли его зрелости отец? 
Поймет ли Николай Антонович, что 
обязан дать сыну не только отче
ство, но и жизненные устои честно
го рабочего, коммуниста?

Подавляющее большинство наших 
семей воспитывает детей правильно 
и умело —  по-коммунистически. И 
потому советские люди на свою сме
ну не в обиде. Поколение космонав
тов и хлеборобов, выдающихся уче
ных и строителей-новаторов доказы
вает трудом, что, родившись под 
светом алых звезд Октября, умеет 
и само зажигать звезды. Звезды 
новой жизни, звезды коммунизма.

«Наша партия, наш народ гор
дятся своим молодым поколением,— 
говорил Н. С. Хрущев. —  Они зна
ют, что дети партии и народа, ком
сомольцы, молодежь, идут дорогой 
отцов».

...Родители оставляют детям нас
ледство. Не приданое, не фамиль
ные драгоценности, а такой багаж, 
с которым можно смело входить в 
большую жизнь и идти по ней с вы
соко поднятой головой, испытать 
полную меру счастья.

У нашего духовного наследства— 
тоже способность к «цепной реак
ции»: с годами к доброму имени 
отцов люди прибавляют добрые име
на детей. И множатся наши луч
шие традиции — и семейные, и 
общегосударственные.

Б. ВИКТОРОВА.

Д Н Е В Н И К  
И С К У С С Т В

Концерт
ВЫДАЮЩЕГОСЯ
пианиста
На днях в Томске состоялся 

концерт выдающегося советско
го пианиста — народного арти
ста РСФСР, профессора Мос
ковской государственной кон
серватории Льва Николаевича 
Оборина. Представитель стар
шего поколения советской фор
тепьянной школы. Лев Оборин 
вот уже более четверти века 
достойно несет знамя советско
го искусства. Неутомимый про
пагандист советской музыки. 
Л. Н. Оборин является первым 
исполнителем многих произве
дений наших композиторов.

Большое внимание артист 
уделяет камерной музыке. На 
протяжении всей своей творче
ской деятельности Лев Никола
евич Оборин работает в ан
самбле с крупнейшими мастера
ми советского искусства Дави
дом Ойстрахом и Святославом 
Кнушевицким. Являясь одним 
из ведущих профессоров Мос
ковской консерватории, членом 
жюри многих международных 
конкурсов. Лев Николаевич 
Оборин ведет большую обще
ственную деятельность.

В сольном концерте в зале 
областного лектория пианист 
исполнил большую и разнооб
разную программу. В первом 
отделении прозвучали 26-я со
ната Бетховена и произведения 
Шопена. Стройность формы, 
яркая образность, мудрая про
стота исполнения помогли слу
шателям в полной мере насла
диться замечательным творени
ем Бетховена. Исполнение про
изведений Шопена можно сме
ло назвать пластическим. Обо
рину очень близок поэтичный 
мир музыки Шопена.

Во втором отделении прозву
чали произведения Дебюсси, 
Рахманинова, Прокофьева и Ха
чатуряна. Мастер необычайно 
богатой звуковой палитры, пиа
нист донес до слушателей все 
своеобразие и аромат музыки 
Дебюсси. Обладатель редкого 
по красоте и насыщенного зву
ка, Лев Оборин играет Рахма
нинова с подлинным драматиз
мом, на широком едином дыха
нии, хорошо ощущая нацио
нальный дух музыки.

Свежо и непосредственно 
прозвучала очаровательная пре
людия Прокофьева. Ритмиче
ски упруго, с подлинным бле
ском была сыграна токката 
Хачатуряна. Благодарные слу
шатели горячо приветствовали 
прославленного мастера, доста
вившего им своей игрой неза
бываемое наслаждение.

Приезд Льва Николаевича 
Оборина явился большим 
событием в культурной жизни 
Томска.

М. ЯРОСЛАВЦЕВА, 
аспирантка Свердловской 
консерватории.

рева. Длительные эксперимен
тальные исследования позволи
ли высказать мысль о целесо
образности использования пен
токсила и метацила в хирурги
ческой практике.

Впервые эти препараты бы
ли применены в клинике Ро
стовского медицинского инсти
тута. Серия опытов, проведен
ных на кроликах и собаках, 
убедительно показала, что пен- 
токсил и метацил обладают ши
роким диапазоном лечебного 
воздействия на больной орга
низм. Они повышают его за
щитные силы, содействуют со
противлению вредным воздей
ствиям, стимулируют образова
ние крови, препятствуют раз
рушению тканей при воспале
нии, формируют устойчивость к 
инфекциям.

Наиболее выраженное свой
ство новых препаратов — спо
собность ускорять заживление 
послеоперационных ран. Мож
но привести такой пример. 
Для разрыва рубца, образовав
шегося через четыре дня на 
месте ранения у животных, по
лучавших лечебный препарат, 
требуется почти в два раза

большая сила, чем для разры
ва рубца у животных с обыч
ным лечением.

Ускорители ' заживления бы
ли применены к тяжелобольным 
с заметным нарушением пита
ния тканей и признаками замед
ления восстановительных про
цессов. В результате значитель
но сократились послеопераци
онные осложнения. Швы можно 
было снимать уже через четы
ре — пять дцей, то есть рань
ше обычного срока.

Пентоксил помогает при ле
чении воспалений и свищей, об
разующихся после некоторых 
операций. Лабораторное иссле
дование больных, получавших 
новые препараты, убеждает в 
способности пентоксила повы
шать обезвреживающую функ
цию печени.

С прошлого года Ростовский 
институт начал применять при 
лечении медленно заживающих 
ран, язв и ожогов метациловую 
•мазь. У большинства больных 
наблюдалось заметное сокраще
ние сроков лечения.

В. РУСАКОВ, 
доктор медицинских наук.

от
Д е л ь ц ы

ж у л ь н и ч е с т в а
Нет-нет да и вынырнет у нас’ 

еще какой-нибудь ловкий деятель 
частной коммерции. Почву для его 
существования дают руководители 
хозяйств, которым безразлично, куда, 
кому и в каком количестве будут 
утекать деньги из государственной 
кассы.

Вот какие сделки, например, со
вершались между руководителями 
колхоза имени Жданова Кривошеин- 
ского производственного управления 
и дельцами от частной коммерции. 
Колхоз приобрел у частных лиц в 
1963 году 125 метров троса, 2 бал
лона к автомашине ЗИС-5, два амор
тизатора, два конденсатора и дру
гие запасные части к  машинам. При 
этом за амортизаторы было уплаче
но 15 рублей 50 копеек вместо 
6 рублей по их государственной 
стоимости. Ловко нажился частный 
предприниматель и на конденсато
рах. За два конденсатора колхоз 
уплатил 30 рублей. По государст
венной цене один конденсатор стоит 
всего 15 копеек.

Руководители колхоза «Путь к 
коммунизму» Асиновского производ
ственного управления у некоего 
гражданина Винникова купили 150 
килограммов бензина и 75 метров 
троса, а у гражданина Иванова — 
20 килограммов кислоты для заряд
ки аккумулятора. Тонна такой кис
лоты стоит 23 рубля. Иванов же за
просил за 20 килограммов 30 руб
лей.

Частным образом по повышенной 
цене были приобретены колхозом

«Гигант» Шегарского управления 
100 метров резины, 2 блока, 
2 амортизатора и другие детали и 
части. В общей сложности эти хозяй
ства, а также колхозы «Заря ком
мунизма», имени Ленина Парабель- 
ского управления, имени Тельмана 
Чаинского управления, имени XXII 
съезда КПСС Зырянского управления 
выплатили частным лицам за купле- 
ные товары 2,9 тысячи рублей.

Чаще всего частник не оставляет 
в документах своей фамилии. По 
вполне понятным причинам он ста
рается остаться инкогнито. В самом 
деле, откуда у такого дельца запас
ные дефицитные части и детали ма
шин, резина, бензин и т. д.? Вывод 
напрашивается один— вое это воро
ванное. Так почему же руководители 
хозяйств способствуют жуликам и 
ворам? Некоторые руководители не
законные сделки оправдывают тем, 
что товары эти дефицитные. Меж
ду тем, всем известно, что бен
зин, кислота, амортизаторы, конден
саторы и многое другое на базах 
«Сельхозтехники» имеются в достат
ке.

Вот и получается, что руководите
ли этих хозяйств выступают соуча
стниками в жульнических махина
циях дельцов-частников. Впрочем, 
не было бы этих сообщников, не бы
ло бы и жуликов. Теперь слово за 
руководителями производственных 
управлений. Их право и долг —  пре
сечь эту частную коммерцию.

Н. АФАНАСЬЕВА.

СПОРТ ПЕРВЫЙ, БОЛЬШОЙ, ФУТБОЛЬНЫЙ...
Т ак м ож но  назвать день 28 марта.

Хотя самы й первы й м атч чемпионата 
страны  состоялся н акануне , именно 
28 марта оказалось первым  больш им 
ф утбольным днем. Состоялось семь 
встреч. Вот результаты :

«Ш ахтер» (Донецк) — «Торпедо»
(М осква) — 0:0.

«Динамо» (Киев) — «Кры лья  Сове
тов» (Куйбы ш ев) — 0:0.

«Торпедо» (Кутаиси) — Ц С КА — 
0:1 (0 :0 ).

«Динамо» (Тбилиси) — «Спартак» 
(М осква) — 1:0 (0:0).

«Молдова» (Киш инев) — «Волга* 
(Горький) — 0:0.

«Н еф тяник* (Б аку) — «Зенит» (Ле
нинград) — 2:1 (0:0).

СКА (Ростов-на-Дону) — «Динамо» 
(М осква) — 2:1 (1 :1 ).

(ТАСС).

Ш Е Г А Р Ц Ы  -  Л У Ч Ш И Е
В воскресенье финишировала 

спортивная зима во всех районах 
нашей области. Последние сорев
нования на приз закрытия сезона 
провели коллективы общества 
«Урожай». Более двух месяцев 
продолжались сельские зимние 
спортивные игры, в которых при
нимали участие сборные команды 
районов. Шахматы, настольный 
теннис, гиревой спорт, биатлон и

лыжи входили в программу сорев
нований. Победителями стали 
спортсмены Шегарского колхозно
совхозного управления. Им вручен 
переходящий приз областного со
вета ДСО «Урожай». На втором 
месте — коллектив Томского сель
ского района и на третьем — аси- 
новцы.

В. МИТРОХИН.

М о л о д е ж ь  н а  с о р е в н о в а н и я . . .  
н е  д о п у с к а е т с я

К соревнованиям в этом виде 
спорта по программе спартакиады 
здоровья ДСО «Спартак» допуска
лись спортсмены не моложе 36 
лет. Лучшими «снайперами»-горо- 
дошниками стали спортсмены из 
автохозяйства № 1. За ними идут

городошники Томского гориспол
кома, на третьем месте — коман
да работников коммунально-строи
тельного техникума.

М. ВЛАДИМИРОВ.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

1 апреля — «С оль з е м л и » .
2 апреля —  «П о сл е  д в е н а д ц а т и » .

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
КИНОТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Б о л ь ш о й  зал  —  « Н а й м и ч к а »  —
9. 10 30  12. 13-40. 15-20, 17-05,
18-50. 20 -35 . 22-20.
М а л ы й  зал  — « Д в е н а д ц а т ь  с т у л ь 
ев» —  9 -3 0. 11-20, 13-10. 15. 16-50.
18- 40 . 20 -30 . 22-20.
Зал к и н о х р о н и к и  —  новые цвет
ные д окум ентально-хроникаль
ные фильмы « О стр о в  м а н гу с т » , 
« С у в о р о в ц ы » , « Б у д н и  о д н о й  э к с 
п е д и ц и и »  - 9 30 . 11-35. 13 40,
15- 45 . 17-50. 19 55 . 22.
«В  д а л ь н и е  с т р а н ы » , « Б у д ь  о с т о 
р о ж е н  н а  в од е» , « С о к р о в и щ а  п о 
т о н у в ш е г о  го р о д а »  — 10-35. 12-40, 
14-45, 16-50. 18-55. 21.

КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ»
Г о л уб о й  за л  — « М а кб е т »  —  12,
14. 16 18. 20 . 22.
Дети до 16 лет не допускаю тся. 
Для детей — новый сборни к 
м ультипликаци онны х фильмов — 
9 30 . 10-40.
З е л е н ы й  за л  —  новый ш и р о ко 
э кр а н н ы й  фильм « Ч е р н ы е  к р ы 
л ья »  -  9 . 10-55. 12 50 . 14-45.
16- 40 . 18-35, 20 -30 . 22-25.

КИНОТЕАТР 
имени И. ЧЕРНЫХ

Б о л ь ш о й  зал  — « Н а й м и ч к а »  —
9 40. 11-15. 12 50 . 14-25, 16, 17-35.
19 - 10. 20 -45 . 22-20.
М а л ы й  зал  — « Д в е н а д ц а т ь  с т у л ь 
ев »  — 10. 11-45. 13-30. 15-15,
1 7 - 10, 18-55, 20 40 . 22 25.

КИНОТЕАТР ДЕТСКОГО ЗРИТЕЛЯ
« К а п р о н о в ы е  с е т и »  —  9. 14-40.
« М и ч м а н  П а н и н »  — 10-20. Новый 
м ультипликаци онны й сб орни к 
фильмов: « С к а з к а  о  п о п е  и р а б о т 
н и к е  е го  Б ал де», « У т е н о к  и п о р о 

с е н о к » , « М а ш е н ь к и н  к о н ц е р т » , 
« К у к у ш к а  и с к в о р е ц » , « П е т у ш о к -  
з о л о т о й  гр е б е ш о к »  — 12-20, 13-30. 
16-10. « У  т в о е го  п о р о га »  — 17-20. 
18-55. 20-30. " "1̂111111111111111111 і 11 (11111111111111 ■ 11111 ■ I ■ 11111111111 ■ 111111111111111111111111 (11111 j 111 j 11 j і) 1111 м ц

Товары для детей
5 Высылает Новосибирская база «Посылторга» Министерства = 
5 торговли РСФСР по индивидуальным заказам граждан:
Е ОДЕЯЛО ВАТНОЕ хлопчатобумажное.
= Размер 118X118. Цена 7 руб. 73 коп. =
5 ОДЕЯЛО ШЕРСТЯНОЕ с жаккардовым рисунком.
= Размер 140ХЮ0. Цена 19 руб. 10 коп. s
S ОДЕЯЛО ПОЛУШЕРСТЯНОЕ с ворсом, цветное, с каймой. с
Е Размер 100X140. Цена 7 руб. 05 коп. =
s  ОДЕЯЛО БАЙКОВОЕ с жаккардовым рисунком.
= Размер 100X130. Цена 5 руб. 15 коп.
г  ОДЕЯЛО БАЙКОВОЕ гладкокрашеное, с цветной каймой Е
= Размер 88X1Ю. Цена 3 руб. 70 коп. =
Е ПОДОДЕЯЛЬНИК формы «конверт».
Е Размер 121X121. Цена 4 руб. 45 коп.
Е ДЕТСКОЕ ПРИДАНОЕ (18 предметов). Цена 18 руб. 65 коп. Е
Е БРЮКИ (шаровары) детские сатиновые.
5 Размер 32—42. Цена от 2 руб. 80 коп. до 3 руб. 95 коп. Е
= ТРУСЫ ДЕТСКИЕ сатиновые. =
5 Размер 34—42. Цена от 1 руб. 26 коп. до 1 руб. 97 коп. =
5 ПЛАВКИ для мальчиков сатиновые. 5
Е Размер 38—42. Цена 90 коп.
5 Цены указаны с расходами по пересылке.
Е Заказы-переводы шлите по адресу: г. Новосибирск, 42, улица Е
Е Степана Разина, 52, база «Посылторга».
Е Срок исполнения заказа 15 дней.
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Анжерскому ордена Ленина ма
шиностроительному заводу требу
ются на постоянную работу в 
специальное конструкторское бю
ро: инженеры-конструкторы, гор
ные инженеры электромеханики по 
специальности «Горное машино
строение», а также в отделы заво
да — инженеры по автоматизации 
и механизации производства, ин
женеры-технологи различных спе
циальностей.

Принятые на постоянную рабо
ту семейные обеспечиваются жи
лой площадью, одиноким предо
ставляется общежитие.

Обращаться по адресу: Кеме
ровская область. Анжерский ма
шиностроительный завод, отдел 
кадров.

Совхозу «Заварзино» требует
ся на работу заведующий гаражом. 

Квартирой обеспечивается. 
Обращаться: г. Томск, телефон 

24-51. 2 —2

Областной санитарно-эпидемио
логической станции ' требуются: 
инженер вентиляционных устано
вок, инженер-физик, техник-дози
метрист, электрик и санитарка.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 77, к главному 
врачу. 2—2

Коллективы комбината «Том- 
лес» и его отдел материально- 
технического снабжения выра
жают глубокое соболезнование 
начальнику отдела Астановиц- 
кому С. Н. и родственникам по 
поводу смерти его жены 

АСТАНОВИЦКОИ 
Раисы Яковлевны.

Вынос тела состоится 1 ап
реля, в 16 час., из квартиры по
койной (г. Томск, улица Гага
рина, 12, кв. 1).

З ы ков  Геннадий М ихайлович, пр о 
ж и ваю щ ий в г. Том ске, возбуждает 
дело о расторж ени и  брака  с Зы ковой 
Бэллой Федоровной, прож иваю щ ей в 
г. Н овокузнецке .

Дело будет рассм атриваться  в на
родном суде К и р о в ско го  района 
г. Томска.

Косинов Владимир Степанович, 
прож и ва ю щ и й  в г. Том ске, улица  Га
гарина . 48. возбуждает дело о рас
то р ж е ни и  брака  с Косиновой Ниной 
Петровной, прож иваю щ ей в г. Томске, 
улица Больш ая П одгорная, 51.

Дело будет рассм атриваться в на 
родном суде Л е н и н ско го  района 
г. Томска.

г .  Т о м е н , т и п о гр а ф и я  N* 2 « К р а с н о е  
з н а м я » .
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